
 

PRIMER DIARIO DIGITAL DE PAMPLONA Y COMARCA 

 

Recogen casi 5.000 firmas para pedir la 
reparación de la presa de Santa Engracia 

3 septiembre, 2018 pamplona actual Rotxapea. 

 
Foto: José Ángel Ayerra 

Los responsables del Club Náutico de Navarra solicitan que el Ayuntamiento incluya y presupueste esta reparación 

dentro de las partidas de Inversiones Financieramente Sostenibles 2017, para que así se ejecute la reparación con 

rapidez 

Pamplona/Iruña, 3 de septiembre de 2018 

Responsables del Clun Náutico de Navarra han entregado este mediodía en el registro general del 
Ayuntamiento de Pamplona las cerca de 5.000 firmas, concretamente 4.800 firmas de apoyo,  de ciudadanos 
que viendo in situ el estado del río, han plasmado su apoyo a la campaña iniciada antes de Sanfermines. 

En el escrito, el presidente del club de remo, Alberto Garaicoecha ha recordado que es “muy grande el número 
de ciudadanos que pasean por el Parque Fluvial del Arga” y que tras la rotura de la presa “éste se ha visto 
muy comprometido por el descenso del nivel de agua, que acarrea un retroceso de las orillas, un descenso de 
la fauna, y vegetación de la zona, un aumento de las basuras y restos depositados en los márgenes, dando 
lugar a una disminución de la actividad del citado Parque Fluvial”. 

Garaicoechea ha deseado que espera que “la comisión de Urbanismo del Ayuntamiento de Pamplona tome en 
consideración este petición, y a la mayor brevedad posible debido a la urgencia del tema, se arregle el estado 
actual de la presa de Santa Engracia, ubicada junto al puente del mismo nombre, para reponer el nivel de 
agua a su estado anterior a la rotura de la presa, para así mantener el estado de sus orillas y ecosistema de la 
zona”, y de esta manera puedan reanudar sus actividades prácticamente paralizadas durante todo el año 
2018. 

https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/2018/09/
https://pamplonaactual.com/author/pamplonaactual/
https://pamplonaactual.com/barrios/rotxapea/




 
 Miércoles, 05 de Septiembre de 2018 

PAMPLONA 

La fantasmagórica embarcación aparecida en 
Pamplona que 'saca a flote' una denuncia 

sobre el Arga 

El Club Náutico de Remo de Navarra ha presentado 5.000 firmas en el 
Ayuntamiento de Pamplona para que se repare la presa de Santa Engracia. 

 
Imagen de la embarcación colocada en el río Arga con un esqueleto y un lema reclamando el arreglo de la presa de 
Santa Engracia NAVARRACOM (2) 

 

 

NAVARRA.COM 
05 Septiembre, 2018 - 10:43 

Una embarcación con un esqueleto a bordo ha sido vista estos días en el cauce del río Arga a su paso 
por Pamplona. Sobre la propia yola puede leerse "Remo Olímpico. Presa Solución". 

La fantasmagórica imagen se corresponde con una nueva acción de protesta del Club Náutico de Remo de 
Navarra, que sigue solicitando al Ayuntamiento de Pamplona que repare la rotura de la presa de Santa 
Engracia. 

Desde la asociación deportiva lamentan que llevan 8 meses sin poder entrenar en el entorno fluvial del Arga, que 
ha visto disminuir de forma drástica su caudal hasta el punto de que es posible cruzar a pie de una orilla a 
otra del río. 

El Club Náutico de Remo ha iniciado una recogida de apoyos para que su propuesta sea atendida por el 
Consistorio pamplonés y esta semana han presentado ante el Ayuntamiento un total de 5.000 firmas. 

"Algunas son de los remeros, pero la mayoría de las firmas son de vecinos y personas que pasean por el Arga y 
quieren que se arregle la presa", explica el presidente del club, Alberto Garaicoechea. 

 

https://navarra.elespanol.com/
https://navarra.elespanol.com/articulo/pamplona/rio-arga-mal-estado-rochapea-presa-rotura/20180731114709212233.html
https://navarra.elespanol.com/articulo/pamplona/rio-arga-mal-estado-rochapea-presa-rotura/20180731114709212233.html


 

 

La semana pasada el alcalde de Pamplona, Joseba Asirón, aseguró que la presa se arreglaría "de forma 
provisional" a falta de realizar un debate más profundo entre las dos corrientes surgidas para devolver el río 
a su estado anterior o dejarlo seguir su curso natural. 

A pesar de este anuncio, el club de remo prosigue con su recogida de firmas ante la confianza perdida en el 
Consistorio que dirige EH Bildu. "La comisión de Urbanismo ya aprobó hace unos meses que se repararía la 
presa y no se realizó", recuerda Garaicoechea. 

 

 

 

Por ello insisten en que continuarán sus acciones reivindicativas, como la colocación de esta yola que 
emplean para los entrenamientos de remo o la campaña de firmas. "Hasta que no veamos una excavadora en la 
presa no vamos a dejar de luchar", asegura el presidente del club en declaraciones a Navarra.com. 

Alberto Garaicoechea ha recordado que el club ha perdido este año toda la temporada de remo olímpico y 
destaca los beneficios que este deporte muestra a la juventud: "Es un deporte olímpico y federado, como el 
fútbol o muchos otros, y sirve para inculcar muchos valores de deportividad, juego limpio, promoción de la 
salud...". 

Respecto a las opiniones de colectivos ecologistas que abogan por dejar que el río siga su cauce y no intervenir, 
desde el Club Náutico de Remo de Navarra se muestran desconfiados y aseguran que para que el río fluyese vivo 
habría que plantear incluso suprimir la presa de Eugui. 

"Se están creando charcas que causan malos olores, han desaparecido muchos de los animales que 
formaban la fauna del río", explica Garaicoechea sobre las consecuencias del Arga en Pamplona durante los 
últimos meses. 

Además inciden en que ante la falta de una lámina de agua en todas las zonas del cauce, 
la vegetación empezará a crecer y ocasionará mayores problemas cuando lleguen las crecidas y las 
consiguientes inundaciones del río. 

"Al contrario de lo que piden, aquí se debería canalizar el Arga", apuestan desde el Club Náutico de Remo. 

 

 

 

 

https://navarra.elespanol.com/articulo/pamplona/asiron-anuncia-reparacion-provisional-presa-santa-engrancia-rochapea-rio-arga/20180829133834217544.html
https://navarra.elespanol.com/articulo/pamplona/asiron-anuncia-reparacion-provisional-presa-santa-engrancia-rochapea-rio-arga/20180829133834217544.html
https://navarra.elespanol.com/
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M.MUNÁRRIZ Pamplona 

Los 5,1 millones que dispone 
Pamplona de su remanente de te-
sorería para inversiones finan-
cieramente sostenibles -aquellas 
que no ocasionen gasto corriente- 
ya tienen destino. Pero su recorri-
do por el pleno ha sido convulso: 
en julio trajo la expulsión del 
equipo de gobierno de Aranzadi e 
I-E y ayer un pacto “in extremis”  
abrió una fisura entre la hasta 
ahora bien avenida oposición: 
UPN y PSN. 

En julio, Aranzadi e I-E rom-
pieron la disciplina de voto con 
sus socios de Bildu y Geroa Bai 
por no haberse incluido en la pro-
puesta económica tres proyectos: 
la casa de las mujeres, un carril 
bici en la cuesta de Labrit y la re-
forma de la Unidad de Barrio de la 
Milagrosa. Los expulsados se 
quejaron de que ni tan siquiera se 
habían sentado a negociar. Una 
situación que pudo aprovechar el 
PSN para sacar adelante sus en-
miendas por valor de 900.000 eu-
ros. 

Ayer sí hubo negociación. Una 
hora antes del pleno, con entrada 
y salidas de despachos y hasta dos 
recesos en los primeros compa-
ses de la sesión. Y finalmente lle-
gaba el acuerdo, al que se sumaba 
PSN. UPN se quedaba fuera y acu-
saba a los socialistas de desleales. 
“Se han portado fatal. Vienen a 
negociar a nuestro despacho y 
luego se van al del cuatripartito. 
Bienvenidos al nuevo pentaparti-
to”, dijo Enrique Maya. 

No fue su única crítica: “Pensa-

ba señora Esporrín que había 
una línea roja, pactar con Bildu. 
Ustedes sabrán qué hacen”, aña-
dió Maya, que también criticó la 
exclusión de su grupo en estas 
conversaciones. “A mí no me han 
llamado más que un cuarto de ho-
ra antes y según el alcalde para 
explicarme el acuerdo al que se 
había llegado. Como es lógico, no 
he querido entrar”. 

Maite Esporrín pidió a UPN 
que no les pusieran de excusa pa-
ra quedarse fuera. “Si no ha entra-
do es porque no ha querido. Ade-
más, esta propuesta no es política 
y nosotros ya dijimos que estába-
mos abiertos a pactar con todos 
por el bien de la ciudad”, replicó la 
portavoz socialista. 

“Aranzadi ha dado el paso” 
La edil de Economía, Patricia Pe-
rales (Bildu) había comenzado el 
pleno apelando a la responsabili-
dad de todos para sacar adelante 
los 5,1 millones porque, dijo, no 
era una propuesta política sino de 

La negociación se fraguó 
una hora antes de la 
sesión, por lo que en el 
inicio hubo dos recesos

UPN acusó al PSN de 
desleal y los socialistas 
dijeron que actuaban  
por el bien de la ciudad

Un pacto que dejó fuera a UPN 
desbloquea los 5 millones de inversión

beneficio para la ciudad. Perales 
añadió que en la nueva propuesta 
se había respondido en parte a las 
peticiones de sus antiguos socios.  

Así, la casa de las mujeres pa-
saba de 50.000 euros para la re-
dacción del proyecto a 150.000 
que permitirá iniciar los trabajos; 
la unidad de barrio de la Milagro-
sa aumenta su partida inicial de 
130.000 en 120.000 más, lo que 
posibilita comenzar con una 
rehabilitación más profunda y, el 
carril bici de Labrit llega a los 
300.000 euros gracias a una apor-
tación nueva de 120.000 euros.  

Pero los votos a favor de Aran-
zadi e I-E no libraron a sus anti-
guos compañeros de la crítica. 
“¿Si era posible este acuerdo en 
julio por qué se nos expulsó?”, 
preguntó Armando Cuenca 
(Aranzadi). “Parece ser que no fue 
por las partidas económicas sino 
por una alianza estratégica de Bil-
du y Geroa Bai de la que ya habló 
Arnaldo Otegi, que desveló la in-
tención de pactar con PNV.  Y por 

El regionalista Enrique Maya habla con el alcalde, Joseba Asiron. CALLEJA

nuestra parte, las desavenencias 
no han estado en esos 300.000 eu-
ros para los tres proyectos, sino 
en las más de 50 veces que Geroa 
Bai ha votado con PSN y UPN a fa-
vor de Pío XII, de la estación de 
tren en Echavacoiz o, contra los 
manteros”. 

Pero Edurne Eguino (I-E) qui-
so desmontar la imagen de que 
ahora sí sus antiguos compañe-
ros habían querido negociar. “Ha 
sido Aranzadi quién se ha dirigi-
do a ustedes, sino estamos igual 
que en julio”. La edil dijo sentirse, 
en sus palabras, ninguneada y 
despreciada. “A mí no se me ha 
llamado hasta las tres y media de 
la tarde (el pleno comenzaba una 
hora después) y para decirme que 
era imposible 150.000 euros más 
para la unidad de barrio; y  un mi-
nuto después se los daban a Espo-
rrín para dos enmiendas en la Ro-
chapea. Ya le aprobaron casi un 
millón en julio. Suficiente para al-
guien que no es del equipo de go-
bierno, ¿no?”.

De la propuesta aprobada ayer, 
la partida más importante se 
destinará a la rehabilitación de 
viviendas de propiedad munici-
pal para uso social, como las dis-
ponibles en la antigua estación 
de autobuses. En este caso la in-
versión será de un millón, 
20.000 euros más que el segun-
do proyecto con más consigna-
ción económica, los corredores 
sostenibles y mejoras en seguri-
dad vial, que contempla entre 
otros la colocación de más pasos 
de cebra en torno a los centros 
escolares. Precisamente las 

Un millón de euros  
para vivienda social

obras de mantenimiento en los 
colegios públicos destaca tam-
bién sobre el resto con medio 
millón de euros. Y por encima, 
con 725.000, se encuentran las 
actuaciones de mejora en los ba-
rrios. Otros proyectos son el 
mantenimiento de firmes y pa-
vimentos (450.000 euros); reha-
bilitación de firmes (350.00); 
mejoras en el parque de Anto-
niutti (200.000); optimización 
de espacios culturales 
(150.000); mejoras en polide-
portivos (44.000); climatización 
bibliotecas (20.000), edificio 
transeúntes (26.000); Casa Iru-
jo (40.000); Casa de Juventud 
(50.000); zona de atestados de 
Policía Municipal (80.000) o 
realización de proyectos para 
edificios (50.000).

● Se trata de la partida más 
importante de la propuesta, 
seguida de los 980.000 euros 
para corredores sostenibles y 
500.000 para colegios públicos

UPN vio como su propuesta ni 
tan siquiera se debatía ya que, 
tras la aprobación de la propues-
ta y las sucesivas enmiendas de 
Geroa Bai, Bildu, PSN e I-E no ha-
bía ya fondos para sus propues-
tas de 1,2 millones de euros. Aun-
que las más caras eran el derribo 
de Aceros El Sadar (350.000) y 
Convento de Agustinas en Aran-
zadi (300.000), pusieron espe-
cial énfasis en el arreglo del azud 
de Santa Engracia (100.000). Y 
precisamente una de las en-
miendas de I-E era para que no 
se reparara, aunque no salió 

El proyecto de UPN, sin 
votar por falta de fondos

adelante por los votos en contra 
de UPN, Geroa Bai y PSN, mien-
tras que Bildu se abstuvo y Aran-
zadi apoyó la propuesta. Bildu, 
Geroa Bai, Aranzadi y PSN pac-
taron a última hora las tres en-
miendas de la casa de las muje-
res, el carril bici de la Cuesta de 
Labrit y más consignación para 
la Unidad de Barrio de la Mila-
grosa. I-E sumó sus votos frente 
a la negativa de UPN. Y el mismo 
resultado obtuvo la enmienda 
de Bildu y Geroa Bai para ade-
cuar el entorno de la escuela 
Monjardín. PSN no pudo sacar 
adelante ninguna de sus en-
miendas en solitario. I-E, de sus 
siete, y con el voto en contra de 
UPN, consiguió que se aproba-
sen 50.000 para topes en aparca-
mientos de la Milagrosa.

● Al aprobarse el grueso  
de las inversiones y las 
enmiendas no quedaban  
los 1,2 millones de euros que 
reclamaban los regionalistas

LA SESIÓN

 Alcalde:   Joseba Asiron 
(Bildu) 
 
 Composición: UPN (10); Bil-
du (5); Geroa Bai (5); Aranza-
di (3); PSN (3) e I-E (1).   
 
Duración. Desde las 16.30 a 
las  21.29. 
 
Orden del día.  Proyecto de 
aplicación del superávit de 
2016, 2017 y de las modifica-
ciones del presupuesto 2018 
mediante créditos extraordi-
narios y suplementos de cré-
dito financiados con rema-
nente de tesorería. 
 
 Proposición de UPN para la 
aplicación de parte del supe-
rávit de 2017 y modificacio-
nes del presupuesto 2018 
mediante créditos extraordi-
narios y suplementos de cré-
dito financiados con rema-
nente de tesorería. Aproba-
ción por parte del Gobierno 
de Navarra del plan econó-
mico financiero 2018-2019 
del ayuntamiento de pam-
plona. Declaración en régi-
men de 2/3 de dedicación de 
la concejalía de transparen-
cia, innovación y política lin-
güística. Ratificando compa-
recencia en recurso conten-
cioso-administrativo 
(procedimiento ordinario) 
num. 297/18 contra aproba-
ción definitiva del estudio de 
detalle de la unidad básica l-
18 del p.p.   Recurso de alza-
da contra acuerdo de conse-
jo de fecha 11 de abril de 
2018 sobre cumplimiento de 
resoluciones que anularon 
parcialmente la 2ª petición 
de cuotas por urbanización 
de la arz-6 (residencial mila-
grosa sur).  
 
Plan especial para elimina-
ción de barreras arquitectó-
nicas en calle goizueta, 1, 3 y 
5. Aprobación definitiva texto 
refundido. Estudio de detalle 
en la unidad z-2 de la u.i.: 
XVIII (casa misericordia). 
Aprobación definitiva texto 
refundido. 
 
 
Propuesta de declaración de 
UPN sobre el desalojo del 
palacio marqués de rozalejo. 
Propuesta de declaración de 
geroa bai sobre la ocupación 
del palacio marqués de roza-
lejo. Propuesta de declara-
ción del PSN sobre ocupa-
ción ilegal del palacio de ro-
zalejo. Propuesta de 
declaración de aranzadi en 
defensa del gaztetxe maravi-
llas. Propuesta de declara-
ción de upn sobre ejecución 
de sentencia convocatoria 
técnicos participación ciuda-
dana. Dando cuenta de actas 
de la junta de gobierno local 
Moción de urgencia sobre 
sentencia de la sala de lo 
contencioso administrativo. 
Moción de urgencia sobre 
concesión del pañuelo de 
Pamplona. Ruegos, pregun-
tas y mociones.  

Pleno del Ayuntamiento de Pamplona  m
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El Club de Remo, pescadores y ecologistas 

discrepan sobre el arreglo de la presa 

La Comisión aprueba una nueva iniciativa a favor de mantener el talud de Santa Engracia y destaca la 

labor formativa y deportiva que se ha generado en el río Arga 

 
En esta imagen del 4 de agosto, el descenso del caudal resulta evidente en el entorno de la presa. 

 

Las discrepancias sobre el futuro de la presa de Santa Engracia se volvieron a reproducir ayer durante la 

Comisión de Asuntos Ciudadanos, donde tres colectivos diferentes tomaron la palabra para defender sus 

argumentos a favor o en contra de mantener dicha estructura en el río Arga. No es un asunto exclusivo 

de Pamplona. La continuidad de este tipo de construcciones fluviales, muchas de ellas en desuso, lleva 

tiempo generando intensas discusiones entre los expertos en la materia, la mayoría de los cuales aboga 

por su paulatina desaparición en la línea de lo que han ido estableciendo las políticas comunitarias, 

nacionales o autonómicas al respecto. 

Las discrepancias surgen, y es el caso de Pamplona, por las actividades generadas entorno a estas presas 

de índole social o deportivo, como la pesca o el remo, cuya existencia también ha ayudado a conservar 

el hábitat natural del río. 

Después de que el pasado lunes se tuviera que suspender la comparecencia prevista, Adolfo Jiménez, en 

representación del colectivo Arga Bizirik;Alberto Garaikoetxea, presidente del Club Náutico de 

Navarra, y Pedro Vizcay, de la Federación Navarra de Pesca, intervinieron ayer al inicio de la comisión. 

Fue con motivo de una nueva declaración presentada por los regionalistas, que llevan tiempo planteando 

iniciativas de todo tipo sobre la presa con la clara intención de buscar fisuras en la mayoría municipal. 

Cabe recordar que el Ayuntamiento anunció su intención de acometer un arreglo provisional del talud, a 

expensas de los permisos preceptivos que deben otorgar la Confederación Hidrográfica del Ebro, 

responsable de cualquier intervención en los cursos fluviales, y el Gobierno foral, como depositario de 

las competencias medioambientales. 



En el último Pleno municipal celebrado el 6 de septiembre, los grupos apoyaron el proyecto de 

inversiones financieramente sostenibles, donde aparece consignada una partida para la reparación. La 

presa, que fue construida en el siglo XIII, es de piedra de sillería, mide 65 metros de largo y dos metros 

de altura. Presenta un boquete en medio de la estructura de unos tres metros causado por las fuertes 

avenidas del pasado otoño. 

El representante de Arga Bizirik destacó que los tres colectivos presentes en la Comisión quieren “un río 

en buenas condiciones” y abogó por abrir un debate ciudadano donde se analice si conviene o no el 

arreglo de la presa de Santa Engracia y de las otras 4 que se mantienen en el río Arga a su paso por 

Pamplona. En su opinión, no merece la pena invertir recursos públicos en una estructura que el agua se 

ha encargado de echar abajo, recordando además el perjuicio que las presas causan en momentos de 

grandes avenidas. 

Por el contrario, Alberto Garaikoetxea defendió emociado la labor social realizada por el club de remo 

durante tantos años y lamentó que la rotura haya reducido al mínimo su actividad deportiva, ya que la 

lámina de agua que generaba la presa ha desaparecido y por tanto, las embarcaciones han dejado de 

salir. Además, recordó el apoyo social recibido, con más de 5.000 firmas. 

“Cabemos todos”En la misma línea se manifestó el representante de los pescadores deportivos, que 

recordó que “la presa no hace daño al río. Si fuera la única, yo diría que no se rehaga”, dijo concretando 

que “arriba está la de San Pedro, y abajo la de San Jorge”. Pedro Vizcay también aseguró que “todos 

queremos una solución para el río, y podemos caber todos”, y mostró su escepticismo respecto a algún 

argumento de los ecologistas: “Pensar que en el Arga va a haber visones o nutrias me parece 

descabellado”. 

Finalmente, la Comisión aprobó la declaración de apoyo al Club Náutico de Navarra y a la Federación 

Navarra de Pesca, a los que se reconoce “la labor deportiva y formativa que realizan”. En un segundo 

punto, la declaración insta “a la concejala de Deportes a que atienda las demandas del Club Náutico de 

Navarra y de la Federación Navarra de Pesca e impulse la reparación definitiva de la presa de Santa 

Engracia, algo absolutamente necesario para el desarrollo de las actividades”. La declaración se aprobó 

con 4 votos a favor (UPN y PSN), 2 votos en contra (Aranzadi e I-E) y 4 abstenciones (EH Bildu y 

Geroa Bai). Durante las intervenciones se planteó la conveniencia de analizar la cuestión con los 

técnicos municipales y los colectivos implicados. 
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● Su edil, Edurne Eguino, 
anterior responsable del 
área de Acción Social,  
dijo que había recursos 
para su puesta en marcha

DN Pamplona 

No salió adelante la propuesta 
en Asuntos Ciudadanos de 
Edurne Eguino (I-E) para po-
ner en marcha el espacio de 
ocio en el recién inaugurado 
comedor social. Sólo contó 
con el apoyo de Aranzadi, con 
quien ha pasado a la oposición 
tras la ruptura de gobierno 
con Bildu y Geroa Bai. Sus an-
teriores socios votaron en 
contra, mientas que UPN se 
abstuvo. Una declaración que 
molestó a la actual titular de 
Acción Social, Esther Cre-
maes (Geroa Bai), que sucede 
a la destituida Eguino. “La de-
claración no se la ha currado 
mucho” o “esta va a ser su di-
námica de hacer oposición, ir 
corriendo a la prensa”.  Des-
pués, junto a Patricia Perales 
(Bildu), explicó que había que 
contratar  al técnico encarga-
do de dinamizar ese espacio. 
Pero Eguino y UPN coincidie-
ron en la misma réplica: hay 
suficiente personal en Servi-
cios Social para destinar a una 
persona.

● Así lo ha decidido  
una votación popular en  
la que han participado 640 
personas, de las que 313 
votaron al club deportivo

DN Pamplona 

El “Club deportivo Beti-Onak” 
lanzará el chupinazo de las 
fiestas de Villava el próximo 6 
de octubre. Así lo ha decidido 
una votación popular entre 
los vecinos de la localidad en 
la que han participado 640 
personas. La candidatura del 
Beti-Onak, según informan 
desde la Casa de Cultura de 
Villava, ha obtenido 313 votos, 
el 49 % de los emitidos, segui-
da por la entidad Karrikaluze 
con 286 votos (45 %) y el grupo 
de voluntariado del Club de 
Jubilados 41 votos (6 %). 

Las tres candidaturas fue-
ron seleccionadas por una co-
misión constituida por los 
concejales de la Comisión de 
Fiestas y representantes de 
las entidades y colectivos que 
preparan las fiestas. La vota-
ción popular tuvo lugar entre 
el 5 y el 16 de septiembre. 

Con la elección se reconoce 
la importante labor en pro del 
deporte y la cultura que el 
Club Beti-Onak ha realizado 
durante 68 años en la locali-
dad. 

I-E critica que 
el comedor 
social no tenga  
espacio de ocio

El Beti-Onak 
lanzará  
el chupinazo  
de Villava

R.M. 
Pamplona 

La abstención ayer del extinto 
cuatripartito municipal (EH Bil-
du, Geroa Bai, Aranzadi e I-E)  
propició la aprobación de una 
moción de UPN –que obtuvo el 
apoyo del PSN– para impedir “el 
desarrollo de todo tipo de activi-
dades, especialmente de hostele-
ría por el riesgo que entrañan, por 
parte de los ‘okupas’ del Palacio 
del Marqués de Rozalejo, en la ce-
lebración de las fiestas de San 
Fermín de Aldapa”. Según UPN, 
durante los pasados Sanfermi-
nes, el ‘gaztetxe’ funcionó como 
bar, pese a la situación de ilegali-
dad. La aprobación ayer de esta 
declaración corta por tanto la po-
sibilidad de que el edificio ‘okupa-
do’ pueda competir con los esta-
blecimientos de la zona. 

 Ana Elizalde (UPN) fue la en-
cargada de defender ayer este 
punto durante la Comisión de 
Presidencia. “¿Alguien puede 
imaginar que se ponga un bar en 
Pamplona y no se pida licencia de 
obras, que se abra en un zona con 
licencias restringidas y en un edi-
ficio del Gobierno de Navarra? 
–se preguntó la concejala regio-

nalista–. Pues eso es Rozalejo. 
Pasó en San Fermín y volverá a 
ocurrir en San Fermín txikito”, 
aseguró Elizalde. 

Maite Esporrín (PSN) insistió 
en la idea de presunta “conniven-
cia y permisividad” del Consisto-
rio con los ‘okupas’ del inmueble 
de la Navarrería, propiedad del 
Gobierno de Navarra. “Están ahí 
porque son afines. Si fuesen de 
otra ideología no habrían aguan-
tado ni dos segundos. Que no haya 
pancartas identitarias o carteles 
de apoyo a ETA. Queremos que es-
te equipo de gobierno traslade a 
los okupas que hay que cumplir la 
ley”, dijo la edil socialista. 

El Ayuntamiento aprueba 
una moción para impedir 
cualquier tipo de 
actividad en Rozalejo

El Consistorio quiere 
evitar que el edificio 
‘okupado’ venda alcohol 
como en las pasadas 
fiestas de San Fermín

El ‘gaztetxe’ no podrá funcionar 
como un bar en San Fermín txikito

Laura Berro (Aranzadi), que ha 
mostrado públicamente su apoyo 
al gaztetxe, aseguró que el palacio 
‘okupado’ “no es un bar, no es una 
empresa, sino un centro social”. 
“No hay ánimo de lucro. Funciona 
mediante donativos y favorece la 
economía social del barrio”, ase-
guró. Elizalde (UPN) le replicó con 
una pregunta: “¿Los centenares 
de litros de cerveza que se descar-
gan son donativos? Ustedes ha-
brán visto las cuentas. Desde lue-
go sí hay ánimo de lucro”. La edil 
regionalista criticó asimismo la 
actitud de la Mancomunidad, “que 
retira los contenedores de la puer-
ta para habilitarles espacios”.  

Una joven prepara un calderete en el ‘gaztetxe Maravillas’ el pasado mayo. JESÚS CASO

Desde Geroa Bai, Itziar Gómez 
recordó a UPN los diez años de 
‘okupación’ del frontón Euskal 
Jai (1994-2004), de propiedad 
municipal, y donde, dijo, “había 
una actividad hostelera perfecta-
mente definida con horario de 
apertura y cierre”. “Eso también 
es permisividad y connivencia”, 
apostilló. Gómez sostuvo que el 
Ayuntamiento y el Ejecutivo foral 
se encuentran a la espera de que 
se pronuncie el juez sobre el re-
curso presentado por el Gobier-
no foral ante el archivo de la cau-
sa de desalojo. “Esperamos que el 
desalojo sea definitivo”, conclu-
yó.

Azud de Santa Engracia, en una imagen de este mes de mayo. DN

M.M. Pamplona 

La edil de Deportes, Esther Cre-
maes (Geroa Bai), tiene sobre la 
mesa una tarea urgente: atender 
a las peticiones del Club Naútico 
de Navarra y de la Federación Na-
varra de Pesca para arreglar 
cuanto antes el azud de Santa En-
gracia. Así se lo encomendó ayer 
en la comisión de Asuntos Ciuda-
danos UPN vía declaración y que 
pasó la criba de votos gracias al 
apoyo de los regionalistas, la abs-
tención de Bildu y Geroa Bai y la 

negativa de Aranzadi e I-E. PSN 
no pudo votar por ausencia de su 
edil. 

El turno de intervenciones re-
cayó también en el público: Adol-
fo Jiménez, de la asociación ecolo-
gista Arga Bizili; Alberto Garai-
coechea, del club naútico, y Pedro 
Vizcay, de la federación de pesca. 
El primero argumentó en contra 
de la reparación. “Las directivas 
europeas y estatales van en esa 
dirección. Es ridículo reparar 
una presa cuando ya un informe 
del propio Ayuntamiento reco-
mendaba demolerla”. 

Garaicoechea y Vizcay, por el 
contrario, apelaron al impacto mí-
nimo que supone para el río el 
azud. “Y más después de cientos 
de años”, dijo este último, y recla-
maron su reparación para embal-
sar el agua de cara a que se pueda 

La iniciativa salió 
adelante con los votos  
de UPN, la abstención  
de Bildu y Geroa Bai y  
el “no” de Aranzadi e I-E

Una moción de UPN 
obliga a Deportes a 
impulsar el arreglo 
de Santa Engracia

practicar el remo - “miles de jóve-
nes llevan haciéndolo desde hace 
50 años”-  y la pesca.  

El equipo de gobierno, por bo-
ca de Cremaes y de Maider Beloki 
(Bildu), apostó por abrir un deba-
te tanto con voces expertas como 
con la ciudadanía para buscar 
una solución. Además, según Be-
loki, la comisión no era el foro ni 
las formas para presentar la pro-
puesta. “UPN busca más el ruido y 
el alboroto”, afirmó. 

Desde UPN, María Caballero 
indicó que si traían esta propues-
ta a debate era porque no se fia-

ban del bipartito (Bildu y Geroa 
Bai). “No hay una partida específi-
ca para el tema, lo han metido 
dentro del capítulo de arreglo de 
barrios. Y queremos un compro-
miso en firme”. 

Y Edurne Eguino, como hicie-
ra Aranzadi en su día, reiteró su 
rechazo. “Tenemos obligación de 
anteponer el bien común a los in-
tereses privados. Y lo cierto es 
que se ha construido en zonas 
inundables, como sucede en la 
Rochapea”, dijo en referencia a 
las inundaciones del barrio por, 
interpretó, el obstáculo del azud.



 
 

 
Lunes, 17 de septiembre de 2018 

El Ayuntamiento de Pamplona insta a la reparación 
definitiva de la presa de Santa Engracia 
Aprobada una declaración que reconoce la labor deportiva y formativa del Club 
Náutico de Navarra y la Federación Navarra de Pesca 

EFE - Lunes, 17 de Septiembre de 2018 - Actualizado a las 17:03h 
 

 
Un paseante observa desde el puente viejo de Santa Engracia el derrumbe parcial de la presa. (Patxi Cascante) 

 

Pamplona. La Comisión de Asuntos Ciudadanos del Ayuntamiento de Pamplona 

ha aprobado esta mañana una declaración de apoyo al Club Náutico de Navarra 

y a la Federación Navarra de Pesca, afectados por la rotura de la presa de Santa 

Engracia. En un primer punto se ha acordado "reconocer la labor deportiva y 

formativa que realiza el Club Náutico de Navarra a través del Club de Remo de 

Pamplona y de la Federación Navarra de Pesca". 

Además, en un segundo punto, la declaración insta "a la concejala de Deportes a 

que atienda las demandas del Club Náutico de Navarra y de la Federación 

Navarra de Pesca e impulse ante el equipo de gobierno la reparación definitiva de 

la presa de Santa Engracia, algo absolutamente necesario para el desarrollo de 

las actividades". 

La declaración se ha aprobado con cuatro votos a favor (UPN y PSN), dos votos 

en contra (Aranzadi e IE) y cuatro abstenciones (EH Bildu y Geroa Bai), informa 

el Consistorio. 

 

http://www.noticiasdenavarra.com/


LAS PRESAS DEL ARGA EN PAMPLONA NO CREAN AFECCIONES EN LAS AVENIDAS 

En diversos artículos publicados recientemente se afirma que las presas del Arga en Pamplona crean afecciones en las 

avenidas y alegan esa presunta razón como un “argumento” más para propiciar su derribo. 

Así por ejemplo en el Diario de Noticias de 18/09/2018 Jorge Teniente Vallinas dice “Por otra parte la sucesión de 

azudes en el Arga eleva la lámina de a/gua, constriñe el cauce y, por tanto, aumenta los efectos de las crecidas”.   

En el mismo Diario el representante de Arga Bizirik indica “el perjuicio que las presas causan en momentos de grandes 

avenidas”. 

Esas afirmaciones no son ciertas. En las avenidas la lámina de agua del río la crean las secciones que son críticas y en 

ningún caso, dada su reducida altura, lo son las presas del Arga en Pamplona. 

En las fotos siguientes puede verse que en una avenida relativamente importante (12/04/2018) la presa de San Pedro 

ha “desaparecido” totalmente porque la lámina de agua de la crecida la crea una sección de aguas abajo en la que hay 

islas y otras vegetaciones existentes en el cauce. 

    

Presa de San Pedro en Avenida                                  Presa de San Pedro en caudal normal 

En las fotos de la presa de Santa Engracia en la avenida del 12/04/2018 la presa casi ha desparecido, sólo se aprecia 

una turbulencia que desparecerá en caudales mayores. La lámina de agua la crea el remanso del puente de Santa 

Engracia. 

     

Presa de Santa Engracia el 12-04-2018                    Presa de Santa Engracia el 20-04-2018 

Esas fotos son un ejemplo, creo que elocuente, de que esas presas no afectan a las avenidas. En los programas 

informáticos del funcionamiento del río se parecía claramente cuáles son las secciones críticas que crean, en cada 

tramo del río, la cota de la inundación y en el caso del Arga en Pamplona, nunca son las presas. 

Francisco Galán Soraluce 
Ingeniero de Caminos 
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ELEMENTOS DE INTERÉS CULTURAL EN EL ENTORNO DEL ARGA 

Por otro lado, Enrique Maya ha anunciado que UPN pedirá en el próximo pleno que el 

Ayuntamiento de Pamplona "inicie los trabajos precisos para incorporar al Catálogo del Plan 

Municipal de Pamplona los elementos de interés cultural existentes en el entorno del río Arga" a 

su paso por la ciudad. 

En este sentido, Maya ha aludido al "intenso debate" sobre la presa de Santa Engracia que se 

origina, ha dicho, en la Comisión de Urbanismo del 7 de febrero de este año, cuando se presentó 

la propuesta de trabajo para el ámbito fluvial de Pamplona. Unas actuaciones que ha considerado 

como una "tropelía" con el Arga que busca "eliminar todos los elementos que tiene el río que no 

son el río de Pompeyo". 

Maya ha destacado que el río Arga "desde el momento en que Pamplona nace deja de ser un río 

natural y pasa a ser un río en una ciudad, y ha habido un montón de intervenciones que lo han 

cambiado para siempre; es irrecuperable el río que algunos dicen que hay que recuperar". 

El regionalista ha abogado por un "río de ocio, donde se pueda practicar remo, pescar, pasear por 

sus alrededores, protegido de determinadas inundaciones". "Estaba todo pensado y muy bien 

pensado y ahora vienen algunos y nos meten en un debate ridículo", ha criticado. 

A este respecto, ha recordado la publicación 'Guía del patrimonio histórico de los ríos de la 

Comarca de Pamplona, Río Arga' de David Alegría Suescun, que "destaca todos los elementos de 

interés que tienen el río, y son muchos: presas, azudes, molinos, canales, puentes". Por ello, ha 

pedido que se analice esta documentación y se incorporen el Catálogo del Plan Municipal de 

Pamplona los elementos de interés cultural que "solamente recoge los puentes y el molino de 

Caparroso". "Hay muchas construcciones en el río que merecen ser protegidas", ha afirmado. 

Asimismo, ha resaltado el Plan Integral del Arga "que se aprobó con un gran consenso" en 

legislaturas anteriores y ha pedido que "no venga ningún iluminado y nos quiera hacer perder ese 

río con esos valores". 

https://www.diariodenavarra.es/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/portada/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/portada/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/pamplona_comarca/pamplona/portada/
https://www.diariodenavarra.es/tags/lugares/pamplona_iruna.html
https://static01.diariodenavarra.es/uploads/imagenes/bajacalidad/2013/11/15/_13487379_de9e338b.jpg?76d23bfd4964940abed71c9f1bcef02c




SESIÓN DE TRABAJO COMISIÓN DE URBANISMO 18/10/2018 
 
 
No somos técnicos en medio ambiente, ni pretendemos rebatir argumentos en esos términos, aunque hemos de decir, que si que 
nos han llegado varios informes, que desmienten los argumentos que se están esgrimiendo para no reparar la presa, dejando el 
río en el lamentable estado actual. 

 
Son 145 los Kms. de longitud Arga desde que nace en el Collado de Urquiaga, hasta su desembocadura al río Aragón en Funes, 
unos más, y otros  menos “naturalizados”, por lo que creo que puede y debe haber espacio para tod@s, zonas más salvajes, 

con bosques de galería, y zonas más urbanas, donde la gente pueda disfrutar de su río, navegando con embarcaciones no 
contaminantes, (piraguas, botes de remo), pescando, nadando en donde la profundad lo permita, o bañándose en las orillas., etc. 
 
Se está manipulando a los vecinos de la Roxapea,  indicando que las presas afectan negativamente en las crecidas, no siendo así 
en todos los casos, ni afectando igual manera en todos los ríos europeos, dependiendo de su altura, del régimen hídrico del propio 
río, etc.  A escasos metros de la zona de 700 mts. de agua embalsada que nosotros empleábamos para remar, tenemos una 
zona “naturalizada” en la zona de San Pedro, y durante estos años, hemos podido comprobar, (tal como viene reflejado en el 

informe de afectación de las presas en las crecidas, que adjuntamos a este correo), que es justo en ese punto lleno de árboles, y 
maleza, donde el río ha dado más problemas, y se ha desbordado en las inundaciones, y precisamente es allí donde se han 

tenido que construir las defensas, y no en la zona de Santa Engracia. Para comprobarlo sólo hay que pasar por el puente de San 
Pedro, y ver el estado del río, ¿queremos eso para todo nuestro río en Pamplona? Actualmente la vegetación va ganando terreno, 
quitando espacio al cauce del agua ¿Quién se hará responsable en los futuros desbordamientos que gracias a esta vegetación se 
produzcan? 
 
Hay un valor, que parece que no se está teniendo en cuenta, y es el sentido común, si son ya más de 5000 personas la que 

viendo el estado actual, piden que se repare la presa, y que el río vaya en ese tramo dentro de una ciudad, como lo ha hecho los 
últimos 700 años, igual es por algo, ¿están todos equivocados? ¿Tiene más valor la opinión de los hasta hoy unos pocos, que les 
gusta el río sin presas? 

 
En el transcurso del Arga por Pamplona, actualmente son varias las presas existentes que crean unas zonas con aguas 
embalsadas, y otras sin presas que embalsen el agua, los supuestos beneficios que se aportaría al río, en caso de no reparase, 

serían limitados al tramo que discurre entre la anterior presa de San Pedro hasta la siguiente presa de San Jorge en cuanto a 
sedimentos, etc, y en el caso de la Fauna, hemos podido apreciar un notable descenso en la cantidad de ésta, incluso hasta la 
desaparición de ciertas especies, y que es la propia Federación Navarra de Pesca la que solicita la reparación de la presa, s iendo 
éstos los más interesados en la riqueza de la Fauna de la zona. 

 
A nosotros nos avala que estamos a diario en el río, que son muchas las horas que en él pasamos, remando, corriendo, 
paseando, limpiando, liberando las obstrucciones que producen las crecidas en el puente del Plazaola,  en fin, manteniéndolo en 
condiciones, y que son ya 50 años los que llevamos altruistamente formando a jóvenes, y no tan jóvenes por medio del 
deporte, es mucha la gente que ha pasado por nuestro Club, con mejores y peores resultados deportivos, nos hemos formado 

para desarrollar esta labor de una manera correcta y responsable, gente que desinteresadamente dedicamos nuestro tiempo de 
ocio a formar a chaval@s e inculcar valores a través de éste,  congratulándonos el hecho de haber colaborado en su formación 
como personas.  
 
¿No vale nada la actividad que durante estos 50 años hemos desarrollado? 
 
¿Vamos a permitir que desaparezca de Navarra el poder practicar un Deporte Olímpico? 
 
¿Qué opciones de ocio les damos a nuestros jóvenes para que adquieran valores y cuiden su salud? 
 
En una consulta que efectuamos hace unos meses a uno de los máximos responsables de la CONFEDERACIÓN 
HIDROGRÁFICA DEL EBRO, nos indicaron que normalmente, para casos de reparación de presas ya existentes, y 
manteniendo éstas algún uso (como lo son claramente el nuestro, el de la FEDERACIÓN DE PESCA, el de impedir que la 

vegetación reste espacio al cauce, el higiénico de diluir en más cantidad de agua los vertidos indeseados al río, e incluso el 
estético y paisajístico,  impidiendo que se vean los restos y que el río vaya sin apenas agua en estiaje), suelen aprobar los 
proyectos de reparación de las presas. 
 
Actualmente, y al amparo de la LEY FORAL 14/2005 del Patrimonio Cultural de Navarra (que ya se empleó en su día en la 

presa de Elizondo), y debido a las características de esta presa, y a sus 700 años de historia, se podría catalogar esta presa como 
bien de interés cultural, medida que permitiría al Ayuntamiento disponer legalmente de autonomía plena sobre ella para cualquier 
tipo de actuación, por otra parte, en estos días el Ayuntamiento dispone de unos partidas de fondos (Inversiones Financieramente 
Sostenibles), que se adecuan perfectamente a estas actuaciones, por lo que en interés general, y debido al poco coste que 
supone (recordamos que es una reparación, no una obra nueva), deja al Ayuntamiento prácticamente en la obligación de 
acometer esta reparación. 

 
Nosotros no entenderíamos que se les diera más importancia a los gustos personales de algunos, y que amparándose en 
recomendaciones europeas que no tienen nada que ver con nuestros ríos, se deje al Arga en el estado actual de abandono, 
dejando escapar por el boquete de la presa, los efectos positivos que para la población de Pamplona tiene el mantener 
estos 700 mts. con una lámina de agua, para el disfrute del río con diferentes actividades como se hace en otras grandes 
ciudades, afectando además de a nosotros, a muchos ciudadanos que se van a ver privados de disfrutar de un paseo por un 

parque fluvial en el que tantos fondos se han invertido. 



 
 

CONCLUSIÓN FINAL 
 
La verdad es que nos quedamos muy preocupados con el destino que le depara al Proyecto de reparación de la 
presa (y si éste existe, después de que ya llevamos demandándolo varios meses), se va a hacer la consulta sobre 
esta reparación a dos estamentos, no sabemos en qué términos se enviará para su análisis, pero mucho nos 
tememos que no será en sentido muy positivo, sabiendo que el departamento de Medio Ambiente del Ayuntamiento 
no está muy por la labor, como lo hemos constatado en la reunión que con ellos hemos mantenido,  el hecho de que 
ya hayan transcurrido más diez meses, y sigamos igual. 
 
De una parte está la Confederación Hidrográfica del Ebro, que como ya comentamos, en una consulta que 
efectuamos hace unos meses a uno de sus máximos responsables, nos indicaron que normalmente, para casos de 
reparación de presas ya existentes, y manteniendo éstas algún uso (como lo son claramente nuestra actividad de 
remo, el de la Federación de Pesca, el de impedir que la vegetación reste espacio al cauce, el higiénico de diluir en 
más cantidad de agua los vertidos indeseados al río, e incluso el estético y paisajístico,  impidiendo que se vean los 
restos y que el río vaya sin apenas agua en estiaje), suelen aprobar los proyectos de reparación de las presas, otra 
cosa es que se remita el proyecto diciendo que es una presa sin ningún uso. 
 
Por otra parte también se va a remitir al Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Navarra, y todos 
sabemos la postura que normalmente este Departamento toma en estos asuntos, no son en general favorables a las 
presas sin uso, y nosotros defendemos que está Presa en concreto sí lo tiene, el recreativo por parte de nosotros, 
otros deportistas y ciudadanos, y otros usos como el paisajístico, estético, higiénico, y el de evitar que la vegetación 
de orilla se coma el cauce del río, y ocasione futuras inundaciones en suelo urbano, usos que bajo nuestro punto de 
vista se debieran valorar. 
Nosotros no somos técnicos, ni nos consideramos capacitados para debatir ni sobre las directrices generales 
europeas, ni sobre la conveniencia o no de presas, y otros elementos en diferentes ríos, y ámbitos geográficos, 
nosotros pedimos que el estudio se centre al tema que nos atañe, y se limite a la conveniencia o no de la reparación 
de la citada presa, analizando en concreto las condiciones hídricas de este río dentro en Pamplona, y la situación 
concreta en la que se encuentra (donde actualmente hay más presas),  a sus características físicas de altura, y 
efectos a todos los niveles que en sus 700 años de antigüedad ha producido, pero no sólo sobre el prima medio 
ambiental, sino en lo social, y otros ámbitos, analizando las consecuencias que su no reparación va a tener para la 
ciudad y para los ciudadanos de Pamplona. 
 
En la reunión se habló a modo de fábula, según nuestro entender, sobre supuesta ecología, sobre el papel del 
hombre en la naturaleza, de como supuestamente, y bajo el punto de vista medioambiental debieran ser los ríos en 
general, etc. ámbito que claramente nos supera, ni para lo que estamos capacitados, pero que ahora vemos como 
una utopía el pensar que van a desaparecer todas las presas, haciendo llegar los supuestos beneficios al tramo de 
700 mts. del Arga en Pamplona en concreto. 
 
La conclusión que nos da, y ojalá nos equivoquemos, que se está buscando excusas para no resolver un problema 
(para nosotros muy importante pues afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en Navarra), haciendo 
responsables a otros estamentos de las negativas consecuencias que está no reparación nos va a traer. 
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Cuando la chavalería de su calle, barrio o pueblo toque esta tarde el timbre de su casa dos o tres veces en tandas de cuatro o 
cinco retacos, comprueben si en una de estas, detrás de los pequeños disfrazados de Spider-Man Cuenca y otros superhé-
roes que los conocen en su casa, se encuentran sus madres con una pancarta que reza “Que nos quiten lo bailao, ¡no lo tribu-
tao!”. Y entonces pregunten a las madres -que no van a aceptar calabazas- si lo que van buscando de puerta en puerta, con 
los críos como avanzadilla, es a algún representante del Gobierno para cantarle “IRPF o trato”.

TRUCO O TRATO

EN LÍNEA 
Daniel Aldaya

( )
El Náutico Navarra no se rinde

algunos puntos, todos ellos en el 
aire.  

En primer lugar, al Náutico de 
Navarra nadie puede darle leccio-
nes de ecología, puesto que es el 
máximo interesado en mantener 
en buenas condiciones el Arga, su 
salud animal y vegetal, y su nave-
gabilidad. En segundo lugar, el 
Club Náutico Navarra se ve obliga-
do a pelear constantemente y en 
aparentes condiciones de inferio-
ridad contra  la inacción de autori-
dades que dícense “deportivas”. 
También contra las luchas intesti-
nas del actual Ayuntamiento (po-
dría ser cualquier otro ayunta-
miento, ya que el CNN carece de 
color político). Igualmente, contra 

los defensores a ultranza de la des-
trucción de la presa de Santa En-
gracia y, para asombro de cientos 
de rochapeanos, firmantes a favor 
de la presa, la oposición extrema-
damente belicosa por parte de la 
revista ‘Ezkaba’ del barrio de la 
Rochapea. 

Existe una obviedad que ape-
nas se ha tratado y que, meditada 
objetivamente, debería ser defini-
tiva, y es la siguiente: aún mante-
niendo la presa rota y el lamenta-
ble estado actual del Arga desde la 
presa de San Pedro hasta la de 
Santa Engracia, ahí terminaría la 
pretendida salubridad del río y su 
riqueza ictiológica puesto que, 
junto a la desaparición del Náuti-

co, sólo existiría la posibilidad del 
posterior derribo de las presas de 
San Pedro, de Ciganda y de la de 
Caparroso (con permiso del Club 
Natación, de los clubs de piragüis-
mo y de la señora Osaba). 

Realizados estos salvajes y ca-
ros trabajos, y aguas más arriba, 
llegaríamos hasta la presa natural 
en roca junto a la ermita de la Tri-
nidad de Arre y habría que... ¿dina-
mitarla? Concluyendo aunque la 
historia aquí no termina. Resulta 
un poco más barato, higiénico, di-
recto, práctico y deportivo arre-
glar de una vez por todas la presa 
de Santa Engracia, pero antes de la 
próxima riada. 

El Náutico Navarra confía en el 
sentido común para la defensa del 
río Arga, patrimonio de todos los 
pamploneses. 
JOSÉ Mª GIL, del Club Náutico Navarra.

■ Las cartas dirigidas a esta sección se-
rán de 15-20 líneas. Debe  
adjuntarse una fotocopia del DNI del  
remitente y su número de teléfono.  
DIARIO DE NAVARRA se reserva el  
derecho de publicar tales textos, así  
como de resumirlos o extractarlos. No  
se devolverán los originales ni se man-
tendrá correspondencia sobre ellos. 
■ Dirección Ctra. de Zaragoza s/n. 
Cordovilla 31191 
■ Correo electrónico 
cartas@diariodenavarra.es

! S w U ría absoluta  prometió en 2011 
bajar los impuestos. Mintió y su-
bió todos hasta las nubes... En su 
segundo mandato, 2016 y con una 
mayoría simple, no pudo aun sien-
do honrado él con los escándalos 
de corrupción que le rodeaban e 
hizo de “Tancredo” en casos inves-
tigados dentro su partido, miran-
do en otra dirección. 

Sería un sofisma afirmar que 
todos los políticos son iguales, 
créanme, abundan medianías que 
con un tercio de calidad funciona-
rían y serían mejor remunerados. 
Alemania, con el doble de pobla-
ción, funciona mejor que los políti-
cos que “están” en España. El 2 de 
junio de 2018, una moción de cen-
sura presentada por Pedro Sán-
chez derrotó a Rajoy y  fue nomina-
do presidente con la ayuda de toda 
la variopinta izquierda de la iz-
quierda, que decía representar, 
junto al PNV. El bipartidismo no 
está mal pero, ¿multipartidismo 
en el poder? ¡Uf! Forma entonces 
gobierno con 9 mujeres y 7 varo-
nes, tres más que el anterior, y va 
sacando pecho por esos mundos  
con su feminismo. ¿Será por dine-
ro? Olvida que prometió suprimir 
Defensa si llegara al poder, pues 
no... Exhumar el cadáver de Fran-
co del Valle de los Caídos es obliga-
ción “sine qua non”. Todos quisié-
ramos borrarlo de la historia pero, 

¿cambiarlo de sitio es solución? El 
24 de julio, uno de los cinco Falcon 
de los que dispone el gobierno lle-
vó al rockero Sánchez a un con-
cierto en Benicassim para disfru-
tar y ver a The Killers. Cuatro vue-
los. Su mujer y dos hijas viajaron 
con el mismo fin, en automóvil. La 
oposición protestó por un “viaje 
obsceno” y Sánchez lo consideró 
“cultural”. Crea una nueva empre-
sa pública “África Center para la 
innovación en el Continente afri-
cano” y la dirigirá Begoña, su mu-
jer. ¡Bravo! Visita, siempre con su 
séquito y su mujer, Montreal -¿de 
Québec independiente?- y los in-
dependentistas que le votaron feli-
ces. Nueva York, Sacramento, Los 
Ángeles (Hollywood)... ¿Sánchez 
Star? También Chile, Bolivia, Co-
lombia, Costa Rica, Guatemala 
Antigua. Visitas institucionales y 
muchas fotografías. ¿Hace 32 
años que ningún presidente visita 
La Habana? Pues a Cuba. Con su 
ministro ‘astronauta’ Pedro Du-
que algún viaje al espacio caerá.  

En Nueva York, junto con los 
Trump, lucía Begoña un vistoso 
vestido promocionando a nues-
tras diseñadoras nacionales. Que 
aprendan las norteamericanas - 
contrastaba con la sobriedad de 
Melania-. Y todo esto sin olvidar 
sus viajes a Bruselas. Entretanto 
en España, las protestas de todo ti-

po proliferan y los buenos socialis-
tas callan, de momento, y el Go-
bierno cojea. Todo controlado por 
los adictos al “Sanchismo”, TVE, 
TVE 2, 24 horas, y alguna prensa 
sumisa. Los molestos fuera, y eso 
que Rajoy fue educado y el prime-
ro que felicitó al Sánchez ganador. 
¿Puede ser que Pedro Sánchez se 
diferencie de Europa y se coloque 
a la izquierda de la izquierda? Muy 
bien, favorece a Ciudadanos, que 
está en auge, ¿y ocupará el centro 
izquierda? La verdad es que ha 
presentado un programa de cam-
bio atractivo. Por cierto  y hablan-
do de programas, al margen de 
viajes millonarios, ¿qué programa 
tiene el PSOE de Sánchez? 

En Navarra todo va viento en 
popa. Desconozco en mi  ya larga 
existencia los partidos en el poder 
que no lo afirmen. Fenomenal pa-
ra  ellos, sin duda. A veces hay polí-
ticos que creen que los ciudadanos 
ni ven ni oyen ni piensan, pero que 
se aten los “machos”, en términos 
taurinos, cuando toque votar. Pues 
hasta los eternos abstencionistas 
dormidos que no votan nunca, 
despertarán. 
PEDRO BUENO MARTÍNEZ 

 

¿Piso interior? 

Mi tía había venido del pueblo. 
Pudo comprarse un piso en el En-

sanche pero, para su desgracia, 
era un piso interior, sin ventanas 
a la calle. Cada día venía a pasear 
al Casco Viejo. Decía que aquí ha-
bía procesiones, músicas, gente, 
tiendas… vida. Y no resultaba difí-
cil encontrarla en estas calles.  

Su ilusión era un piso en la par-
te vieja porque aquí -pensaba ella 
- se vivía de verdad. Pues bien, 
ahora ante la deriva que ha lleva-
do este barrio, yo que sí tengo una 
vivienda en el Casco Viejo, añoro 
aquel piso interior. En este alicaí-
do barrio estamos absolutamen-
te abandonados. La vida para los 
vecinos se ha convertido en un in-
fierno. Suerte de aquel que tiene 
alcoba o habitación interior.  
Nuestras calles se han converti-
do en botellón al aire libre y en un 
“manifestódromo”.  El ayunta-
miento de UPN revitalizó nues-
tras calles doblando el número 
de bares y el actual no es capaz de 
hacer cumplir ni siquiera la nor-
mativa existente. ¿Consecuen-
cia? La gente cansada y harta es-
tá abandonando el barrio. Acu-
den los buitres: se venden pisos 
para inversión, para alojamiento 
turístico. Hay quien especula y 
quien protege a los especulado-
res. Ahora un piso interior es un 
refugio porque en nuestros pisos 
la vida es una maldición. 
MARÍA PILAR AZPARREN JIMENO

Desde que en noviembre de 2017 
salió en prensa el primer artículo 
‘SOS presa de Santa Engracia’, se 
han sucedido multitud de opinio-
nes al respecto. Unas a favor y 
otras en contra, algunas dudosa-
mente técnicas y, bastantes, des-
caradamente contra el arreglo de 
la presa y contra el Náutico Nava-
rra. 

Sin embargo, nada práctico se 
ha hecho hasta hoy, y debemos se-
guir insistiendo hasta su solu-
ción. Pamplona y los cerca de 
6.000 firmantes para un final lógi-
co del tema se lo merecen. No obs-
tante, desde el Club Náutico Nava-
rra, y en el 50º aniversario de su 
fundación, tenemos que aclarar 

El futuro de España y de 
Europa 

Tampoco la Europa Comunitaria 
está para lanzar cohetes. La extre-
ma derecha avanza de la mano del 
populismo y la extrema izquierda 
igual -van perdiendo fuerza en al-
gunos países-. La socialdemocra-
cia, sin embargo, pierde terreno 
en toda Europa. La crisis recesiva 
iniciada en 2007 fue descendiendo 
pero puede resurgir en la actuali-
dad por razones político-económi-
cas unida a la inmigración llegada 
desde hace años, un fenómeno  
que continúa. Las mayorías abso-
lutas no se contemplan y el pluri-
partidismo dominante menos. Ló-
gico. Aquí, un Rajoy con su mayo-
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UPN acusa a Asiron de "incumplir sus compromisos al no reparar 

Santa Engracia" 
Los regionalistas han señalado que "distintos miembros de Bildu y de Geroa Bai han afirmado en comisiones 

y plenos desde el mes de abril que se iba a reparar el azud, aunque fuera con carácter provisional" 

 
La presa rota, con el barrio de San Jorge al fondo.  
 
El grupo municipal de UPN en el Ayuntamiento de Pamplona ha criticado que "el equipo de gobierno, con Asiron a la cabeza, está 
incumpliendo sus compromisos al no reparar el azud de Santa Engracia después de un año desde su rotura". 
En un comunicado, los regionalistas han señalado que "distintos miembros de Bildu y de Geroa Bai han afirmado en comisiones y 
plenos desde el mes de abril que se iba a proceder a su reparación, aunque fuera con carácter provisional". 

"El propio alcalde lo confirmó en el mes de agosto y, en mitad de la polémica que su inacción había provocado, incluyó una 
inversión supuestamente para tal fin en una modificación presupuestaria aprobada por el pleno en septiembre", han indicado. 

Sin embargo, los ediles de UPN han criticado "que una vez finalizado el año podemos confirmar que Asiron ha faltado a su palabra 
y, a día de hoy, el azud permanece sin reparar y en un paulatino deterioro". 

En su opinión, "Bildu y Geroa Bai están dejando pasar el tiempo para que los daños en esta estructura, cuyos orígenes datan 
del siglo XIII, sean cada vez mayores y hagan imposible su reconstrucción". Por eso, los regionalistas han instado a "dar 
cumplimiento a sus compromisos y a las declaraciones propuestas por UPN para su reparación, aprobadas tanto en Comisión de 
Urbanismo, en el mes de junio, como en la de Asuntos Ciudadanos, en el de septiembre". 
Por último, la formación regionalista ha censurado que "el Ayuntamiento de Asiron haya dado la espalda al río durante esta 
legislatura" y ha acusado al alcalde de "como en muchos otros temas, querer vivir del postureo y de anuncios ante los medios de 
comunicación que luego no se convierten en realidad". 

Frente a ello, UPN ha abogado por "volver la mirada de Pamplona hacia nuestros ríos como verdaderos pulmones verdes y escuelas 
de ecología de la ciudad". Y ha apostado por "integrar los ríos en la vida de la ciudad, favoreciendo la accesibilidad de sus orillas; 
planteando además nuevos usos para ellas; impulsando el uso del meandro de Aranzadi, que parece haber descubierto ahora Bildu 
después de años de oposición radical a su transformación en el parque que hoy es; e intensificando el diálogo entre naturaleza y 
patrimonio histórico que se vive en el marco del Paseo del Arga a los pies de las murallas de la ciudad". 

"Pamplona ha invertido millones de euros en el parque fluvial durante varias legislaturas para recuperarlo ambientalmente, creando 
el largo paseo que hoy lo recorre o nuevos parques, pasarelas y embarcaderos, además de recuperando los viejos molinos hoy 
completamente renovados", han señalado los regionalistas. 

A su juicio, "la inacción de Asiron en este asunto es todavía más grave si cabe, puesto que rompe un compromiso de la ciudad con 
su patrimonio histórico y natural cumplido por todos los ayuntamientos desde los años ochenta y roto ahora por la incompetencia y 
el sectarismo del cuatripartito". 
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  NavarraPamplona y ComarcaPamplona 

PAMPLONA / IRUÑA 

 

El Ayuntamiento de 

Pamplona reparará la 

presa de Santa Engracia 
El Club de Remo de Pamplona y la Federación de Pesca solicitaban desde 

hace meses su reparación al no poder desarrollar su práctica deportiva 

 

La presa de Santa Engracia, vista desde el puente del mismo nombre. De piedra de sillería, tiene 

unos 65 metros de largo, y está roto en dos puntos. 
Eduardo Buxens 

 

La Comisión de Asuntos Ciudadanos del Ayuntamiento de Pamplona ha 

aprobado una declaración sobre el cumplimiento del compromiso municipal 

de reparación de la presa de Santa Engracia. En ella, el Ayuntamiento reitera 

“a la concejala delegada en materia de Deporte, Sra. Cremaes, su obligación de 

impulsar la reparación provisional de la presa de Santa Engracia, a la que el 

equipo de Gobierno se comprometió, y que necesita tanto el Club de Remo de 

Pamplona como la Federación de Pesca para el desarrollo de su práctica 

deportiva”. 

La declaración ha sido aprobada con 5 votos a favor (UPN, PSN y Geroa Bai), 1 

voto en contra (IE) y 3 abstenciones (EH Bildu y Aranzadi). 
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Ayer, su declaración en 
la que pedía otra vez que 
se agilizara la obra se 
aprobó gracias al apoyo 
de Geroa Bai y PSN

Los regionalistas 
recordaron que en 
septiembre se aprobó 
una declaración  
para reparar el azud

M.MUNÁRRIZ  Pamplona 

Mientras el azud de Santa Engra-
cia en la Rochapea sigue igual que 
hace un año, cuando una crecida 
del Arga provocó una rotura de la 
estructura del siglo XIII, en el 
Ayuntamiento se ha convertido en 
tema de discusión frecuente. En 
pleno y comisiones se ha hablado 
del tema, el club de remo y el de 
pesca han acudido a diversas se-
siones y han entregado en las ofici-
nas municipales 4.600 firmas exi-
giendo la reparación.  

La presa embalsa el agua y crea 
una piscina natural de 750 metros 
en época de estiaje que permite es-
ta práctica deportiva, que no se ha 
podido realizar el último año. Pe-
ro, en el otro lado, desde la plata-
forma Arga Bizirik se oponen a la 
reparación porque, dicen, daña la 
fauna del río.  

Ayer, UPN aprovechó la comi-
sión de Asuntos Ciudadanos para 
poner el tema otra vez sobre la me-
sa. Pero como un recordatorio de 
lo aprobado el 17 de septiembre en 
el que se instaba a la edil de Depor-
tes, Esther Cremaes (Geroa Bai), a 
que impulsara la reparación pro-

visional del azud. Los regionalis-
tas pudieron entonces sacar la 
propuesta adelante con sus pro-
pios votos frente a la abstención de 
Bildu y Geroa Bai y la negativa de 
Aranzadi e I-E.  

Ayer, aunque la declaración era 
en parecidos términos, la votación 
no fue igual: UPN contó con el apo-
yo de PSN -cuyo representante en 
la comisión no pudo acudir a la de 
septiembre- y Geroa Bai, mientras 
que Aranzadi y Bildu dejaron en 
blanco su decisión e I-E reiteró su 
oposición. 

La concejal de UPN, María Ca-
ballero, extendió sus críticas tam-
bién al edil de Urbanismo, Joxe 
Abaurrea (Bildu). “Dijo que se iba a 
hacer una obra provisional y, co-
mo le exigimos que hubiera algo 
por escrito, nos dijo que a veces en 
política bastaba con la palabra. 
Pues no ha sido así”.  

Esther Cremaes empezó su ré-
plica reprochando a los regionalis-
tas que personalizaran la declara-

la federación estatal porque puede 
desaparecer el club ya que no hay 
otro tramo donde practicarlo”. 

Desde las filas socialistas, Mai-
te Esporrín, también abogó por re-
parar la presa para la reanudación 
de un deporte que, destacó, se en-
seña a jóvenes y adolescentes de 
forma altruista. Pero, además, la 
socialista, indicó que sin la presa 
no se han visto grandes mejoras 
en la flora y fauna del Arga en este 
tramo. Y finalmente, instó a cum-
plir lo acordado en la comisión de 
septiembre. 

En cambio, la concejal de Bildu 
Maider Beloki manifestó que 
Asuntos Ciudadanos no era el foro 
indicado para esta reclamación, 
sino Urbanismo y Ciudad Saluda-
ble. Y añadió que se estaba traba-
jando con Gobierno de Navarra 
para ver qué hacer. 

Edurne Eguino (I-E) reiteró que 
volvería a rechazar la propuesta 
porque había argumentos técni-
cos para oponerse a la reparación. 

ción con su nombre. “En un tono 
propio de la derecha”, describió, 
para a continuación asegurar que 
su grupo era partidario de una re-
paración temporal. “Pero habrá 
que tener en consideración los in-
formes ambientales que nos remi-
tan desde Gobierno de Navarra y 
la Confederación Hidrográfica del 
Ebro”, dijo en alusión a los dos or-
ganismos a los que les correspon-
de conceder la autorización para 
los trabajos. 

Convivencia de usos 
La concejal de Geroa Bai también 
se refirió a los movimientos con-
trarios a cualquier intervención 
en el río. “Si queremos naturalizar 
el Arga habría que plantearse, por 
ejemplo, retirar las canalizacio-
nes. Y nadie se lo plantea. Con esto 
quiero decir que puede existir con-
vivencia de usos porque es posi-
ble”. Y añadió que la actividad de 
remo no restaría valor al caudal. 
“Hay una preocupación incluso de 

Vista del paso del río Arga por el azud de Santa Engracia, tapado por el agua. GOÑI

UPN insta a que se cumpla el 
acuerdo de arreglar Santa Engracia

¿Deporte contra flora y fauna?

M.M.  Pamplona 

Desde el Club Náutico de Remo 
se apela al impacto mínimo que 
supone el azud en el río y más 
cuando esta construcción data 
del siglo XIII. Un embalsamiento 
del Arga del que este club disfru-
ta desde hace 51 años. De hecho, 

indican que su actividad no inter-
fiere en la flora y fauna del agua. 
Además, añaden que no supone 
un riesgo de inundación porque 
“las presas que tienen una altura 
de unos 2 metros crean vertidos 
que airean el agua, quedan ane-
gadas durante las avenidas y no 
son las secciones críticas que 
condicionan  las inundaciones”.  
Y otro dato que aportan en su de-
fensa: “Es un tramo  ‘ciprinícola’, 
no es ‘salomonícola’, ni tan si-
quiera mixta, por lo que las espe-
cies que puedan ascender no tie-

nen valor o incluso negativo, co-
mo el pez gato”. 

Pero desde la plataforma eco-
logista Arga Bizirik se indica 
que las normativas estatales y 
europeas van a favor de la demo-
lición de las presas en los ríos. Y 
dicen que la falta de movilidad 
de las aguas provocados por 
azudes como los de Santa Engra-
cia lo que trae es deficiente cali-
dad del cauce en muy diversos 
aspectos (hidromorfología, gra-
do de naturalidad, bosques de ri-
bera, riesgo de inundaciones…) 

“Al desaparecer la presa, el bos-
que de galería podrá cerrarse 
como en los tramos no embalsa-
dos cercanos. Creará más som-
bra, reduciendo así la insolación 
y superficie de absorción de luz, 
lo que se traducirá en un menor 
calentamiento del agua. Bosque 
de galería beneficioso para espe-
cies de fauna emblemáticas co-
mo la nutria y el amenazadísimo 
visón europeo, una joya en graví-
simo peligro de extinción que 
cuenta en Navarra uno de sus úl-
timos bastiones”.

● El Club Náutico de Remo  
y los pescadores defienden  
el uso deportivo mientras  
que Arga Bizirik dice que  
en Europa quitan los azudes

FECHAS CLAVE

Enero de 2018. Una recrecida 
del río Arga tira parte del azud, 
aunque desde el Club Náutico 
de Remo denuncian que ya se 
habían producido desperfectos 
antes, en noviembre de 2017, y 
que, a pesar de notificárselo al 
Ayuntamiento, no se hizo nada. 
25 de junio de 2018. En una co-
misión de Urbanismo, el conce-
jal del área municipal, Joxe 
Abaurrea, aseguró que antes 
del otoño habría “en la medida 
de lo posible” una intervención 
en la presa. De esta manera, ex-
presó su respaldo así como el 
resto de la Corporación a una 
declaración de PSN que pedía 
tanto su arreglo como incluirlo 
en las partidas de Inversiones 
Financieramente Sostenibles. 
4 de septiembre 2018. El Club 
Náutico de Remo entrega en el 
Ayuntamiento 4.600 firmas en 
las que se reclama la repara-
ción del azud. 
17 de septiembre de 2018. 
UPN saca adelante una decla-
ración en la que se instaba a la 
edil de Deportes, Esther Cre-
maes (Geroa Bai), a agilizar las 
peticiones del club de remo y 
pescadores para reparar Santa 
Engracia.

“Y es tendencia actual la de no 
arreglarlas, sino irlas quitando”, 
afirmó. Según la concejal, sí exis-
ten lugares cercanos  a Pamplona 
para practicar remo y finalmente 
recordó que la decisión estará en 
el Ejecutivo foral y la Confedera-
ción Hidrográfica del Ebro. 

Pero si bien el Ayuntamiento no 
tiene la competencia para autori-
zar la obra, sí que debería asumir 
los gastos.  Y durante este año, des-
de UPN se ha recriminado al equi-
po de gobierno que no haya habili-
tado ninguna consignación econó-
mica, ni en la propuesta de 
inversiones financieramente sos-
tenibles (IFS), ni en los presupues-
tos ni, tras no salir adelante la pro-
puesta de Bildu y Geroa Bai, en las 
partidas modificadas del presu-
puesto prorrogado.   

En septiembre, con las IFS, tan-
to UPN como PSN presentaron en-
miendas de 100.000 euros para la 
obra, que obtuvieron suficiente 
respaldo. En la propuesta de pre-
supuestos, se dijo que el azud se 
podía incluir en dos capítulos so-
bre infraestructuras deportivas, 
dotados con 150.000 y 100.000 eu-
ros. Y el pasado  día 25 no aparecía 
en la modificación. UPN sí había 
incluido en sus enmiendas 
100.000 euros para la presa, pero 
se quedó en minoría de votos.
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La Comisión de Asuntos Ciudadanos reitera la obligación
de impulsar la reparación provisional de la presa de Santa
Engracia a la que se comprometió el Ayuntamiento

La Comisión de Asuntos Ciudadanos del Ayuntamiento de Pamplona ha aprobado una declaración
sobre el cumplimiento del compromiso municipal de reparación de la presa de Santa Engracia.
En ella, el Ayuntamiento reitera “a la concejala delegada en materia de Deporte, Sra. Cremaes,
su obligación de impulsar la reparación provisional de la presa de Santa Engracia, a la que el
equipo de Gobierno se comprometió, y que necesita tanto el Club de Remo de Pamplona como
la Federación de Pesca para el desarrollo de su práctica deportiva”.

La declaración ha sido aprobada con 5 votos a favor (UPN, PSN y Geroa Bai), 1 voto en contra
(IE) y 3 abstenciones (EH Bildu y Aranzadi).

Pamplona, 28 de enero de 2019





! MANTENGAMOS AL ARGA VIVO DE VERDAD !  
 

 
 

Antes de nada queremos aclarar que nosotros los responsables del CLUB NÁUTICO DE NAVARRA no somos técnicos, ni nos consideramos 
capacitados para debatir ni sobre las directrices generales europeas, ni sobre la conveniencia o no de presas, y otros elementos en diferentes 
ríos, y ámbitos geográficos en general, aunque hemos de decir, que sí que nos han llegado varios informes, que desmienten los argumentos 
que se están esgrimiendo para no reparar la presa, dejando el río en el lamentable estado actual. 
 

 

Nosotros pretendemos que el estudio se centre al tema que nos atañe, y 
se limite a la conveniencia o no de la reparación de la PRESA de 
SANTA ENGRACIA, analizando en concreto las condiciones hídricas de 
este río dentro en Pamplona, y la situación concreta en la que se 
encuentra (donde actualmente hay otras cinco presas más), a sus 
características físicas de altura, y efectos a todos los niveles, que en sus 
700 años de antigüedad ha producido, pero no sólo bajo el prisma 
medio ambiental, sino en lo social, y otros ámbitos, analizando las 
consecuencias que su no reparación va a tener para la ciudad y para los 
vecinos de la Rotxapea. 

 
 

 
 
 
Son 145 los Kms. de longitud Arga desde que nace en el Collado de Urquiaga, 
hasta su desembocadura al río Aragón en Funes, unos más, y otros  menos 
“naturalizados”, por lo que creo que puede y debe haber espacio para 
tod@s, zonas más salvajes, con bosques de galería, y zonas más urbanas, 
donde la gente pueda disfrutar de su río, navegando con embarcaciones no 
contaminantes, (piraguas, botes de remo), pescando, nadando en donde la 
profundad lo permita, o bañándose en las orillas., etc. 
 
 
En contra de la reparación, se habla a modo de fábula según nuestro entender, 
sobre supuesta ecología, sobre el papel del hombre en la naturaleza, de como 
supuestamente, y bajo el punto de vista medioambiental debieran ser los ríos 
en general, etc. ámbito que claramente nos supera, pero que ahora en realidad, 
vemos como una utopía el pensar que van a desaparecer todas las presas del 
Arga en Pamplona, y fuera de ella, haciendo llegar los “supuestos beneficios” a 
este tramo urbano de 700 mts. del río Arga en Pamplona en concreto. 

 
 

 
 

NO REPARACIÖN + VEGETACIÓN DE ORILLA + RIESGO DE INUNDACIONES. 
 

Bajo nuestra opinión, se está manipulando a los vecinos de la Roxapea,  indicando que todas las presas afectan negativamente en las 
crecidas, no siendo así en todos los casos, ni afectando igual manera en todos los ríos europeos, dependiendo de su altura, del régimen 
hídrico del propio río, etc.  A escasos metros de la zona de 700 mts. de agua embalsada que nosotros empleábamos para remar, tenemos una 
zona “naturalizada” en la zona de San Pedro, y durante estos años, hemos podido comprobar, y tal como viene reflejado en el informe de 
afectación de las presas de Pamplona en las crecidas, que obra en nuestro poder, que es justo en ese punto lleno de árboles, y maleza, donde 
el río ha dado más problemas, y se ha desbordado en las inundaciones, y precisamente es allí donde se han tenido que construir las 
defensas, y no en la zona de Santa Engracia. Para comprobarlo sólo hay que pasar por el puente de San Pedro, y ver el estado del río, 
¿queremos estos problemas también para el tramo de Santa Engracia?  
 
Actualmente la vegetación va ganando terreno, quitando espacio al cauce del agua ¿Quién se hará responsable en los futuros 
desbordamientos que gracias a esta vegetación se produzcan? 



En el transcurso del Arga por Pamplona, actualmente son varias las presas 
existentes que crean unas zonas con aguas embalsadas, y otras sin presas que 
embalsen el agua, los supuestos beneficios que se aportaría al río, en caso de no 
reparase, serían limitados al tramo que discurre entre la anterior presa de San Pedro 
hasta la siguiente presa de San Jorge en cuanto a sedimentos, etc. y en el caso de 
la Fauna, hemos podido apreciar un notable descenso en la cantidad de ésta, 
incluso hasta la desaparición de ciertas especies (garzas por ejemplo, quedando 
solo unos pocos patos), y que es la propia Federación Navarra de Pesca la que 
solicita la reparación de la presa, siendo éstos los más interesados en la riqueza de 
la Fauna de la zona, nosotros como vecinos, y como usuarios del río, respetamos a 
éste, y no nos tomamos a la ligera, las consecuencias de que en verano vaya 
prácticamente seco, desapareciendo prácticamente la fauna, y se desborde en 
invierno y primavera. Las personas del club somos los primeros interesados en la 
mejor conservación del cauce: retirando vegetación muerta del puente del Plazaola, 
y basura que trae el río. 
 

 
Personal del club colaborando en la última 
jornada de limpieza del río. 

 
 

NO REPARACIÓN – ACTIVIDADES DE OCIO PARA VECINOS + DESAPARACIÓN DEPORTE OLÍMPICO. 
 

Además de la nuestra del remo, actividad abierta a todo el mundo, con cursillos todos los años, son muchas las actividades que se 
realizaban en este tramo represado del río, bajadas del Arga en piragua de la campaña del Ayuntamiento, Concursos oficiales de pesca, y 
pescadores individuales durante todo el año, bañistas en verano, y algún practicante del paddel surf. 
 

   
 

 
A nosotros nos avala que estamos a diario en el río, que son muchas las horas que en él pasamos, remando, corriendo, paseando, 
limpiando, liberando las obstrucciones que producen las crecidas en el puente del Plazaola,  en fin, manteniéndolo en condiciones, y 
que son ya 50 años los que llevamos altruistamente formando a jóvenes, y no tan jóvenes por medio del deporte , es mucha la 
gente que ha pasado por nuestro Club, con mejores y peores resultados deportivos, nos hemos formado para desarrollar esta labor de 
una manera correcta y responsable, gente que desinteresadamente dedicamos nuestro tiempo de ocio a formar a chaval@s e inculcar 
valores a través de éste,  congratulándonos el hecho de haber colaborado en su formación como personas. 
 
 
 

      



 
 
 
 

¿No vale nada la actividad que durante estos 50 años hemos desarrollado? 

 

¿Vamos a permitir que desaparezca de Navarra el poder practicar un Deporte Olímpico? 

 

¿Qué opciones de ocio les damos a nuestros jóvenes para que adquieran valores, y cuiden 

su salud respetando el entorno natural? 
 



 
 

NO REPARACIÓN + ESTADO DE DETERIORO Y ABANDONO + COSTE ADECUACIÓN DE 
ORILLAS Y PASEO. 
 

En una consulta que efectuamos hace unos meses a uno de los máximos responsables de la CONFEDERACIÓN 
HIDROGRÁFICA DEL EBRO, nos indicaron que normalmente, para casos de reparación de presas ya 
existentes, y manteniendo éstas algún uso (como lo son claramente el nuestro, el de la FEDERACIÓN DE PESCA, 
el de impedir que la vegetación reste espacio al cauce, el higiénico de diluir en más cantidad de agua los vertidos 
indeseados al río (de lluvia entre otros), e incluso el estético y paisajístico,  impidiendo que se vean escombros y 
restos de obras,  y que el río vaya sin apenas agua en estiaje), suelen aprobar los proyectos de reparación de las 
presas. 
 
Actualmente el Ayuntamiento dispone de unos partidas de fondos (Inversiones Financieramente Sostenibles), que se 
adecuan perfectamente a estas actuaciones, por lo que en interés general, y debido al poco coste que ésta 
supone, respecto al de limpiar continuamente las orillas después de cada crecida, y al de adecuar paseo, orillas, y 
colectores  de pluviales que se han quedado desplazados, deja al Ayuntamiento prácticamente en la obligación de 
acometer esta reparación. 
 
La presa ya se reparó en el año 2013, cuando se rompió la parte central superior, y nadie puso pegas a su reparación, 
como se ha realizado siempre hasta la fecha, en la de San Pedro y otras, además no tenemos constancia de 
perjuicios concretos que esta presa haya ocasionado al río en estos 700 años de antigüedad. 
 
 
 
 
 

NO REPARACIÓN + IMPOSICIÓN DE GUSTOS PERSONALES - OPINIÓN DE VECIN@S. 
 

Hay un valor, que parece que no se está teniendo en cuenta, y es el sentido común, son ya más de 6000 vecinos, y 
vecinas de Pamplona, l@s principales afectad@s, que viendo el estado actual, piden que se repare la presa, y que 
el río vaya en ese tramo dentro de una ciudad, como lo ha hecho los últimos 700 años, igual es por algo, ¿están todos 
equivocados? ¿dónde está el Ayuntamiento de Pamplona, que crea foros de barrio, y dice contar con la opinión de 
sus vecinos? ¿o acaso le da más valor a la opinión de los hasta hoy unos pocos, supuestos ecologistas, de fuera de 
Pamplona la mayoría, que se posicionan sin afectarles, y sin conocer este tramo de río, a los que les gustan todos los 
ríos sin presas? 
 
 
Nosotros no entenderíamos que se les diera más importancia a los gustos personales de algunos, y que amparándose 
en recomendaciones europeas que no tienen nada que ver con nuestros ríos, se deje al Arga en el estado actual de 
abandono, dejando escapar por el boquete de la presa, los efectos positivos que para la población de 
Pamplona, y comarca en general, tiene el mantener estos 700 mts. con una lámina de agua (de 50 cm de 
profundidad), para el disfrute del río con diferentes actividades como se hace en otras grandes ciudades, 
afectando además de a nosotros, a muchos ciudadanos que se van a ver privados de disfrutar de un paseo por un 
parque fluvial en el que tantos fondos se han invertido.  
 
 

Pamplona – Iruñea,  
febrero 2019 ko otsaila 

 
CLUB NÁUTICO DE NAVARRA 
NAFARROAKO ARRAUN ELKARTEA 
Alberto Garaicoechea 
Presidente/Lehendakaria 
 
 
 



 
 
Buenos días: 
 
Desde FEDERACIÓN NAVARRA DE REMO, como deporte minoritario que somos, y ante el claro riesgo al 
que nos enfrentamos, que es la desaparición para Navarra de un deporte olímpico, como es el remo, 
nos ponemos en contacto para solicitar vuestra colaboración, que de una manera sencilla, y con un 
sencillo gesto (mandando a hacer acto de presencia, y completar un kilómetro de remoergómetro a un 
deportista representativo de vuestra Federación), nos ayudéis con nuestro problema. 
 
Como resumen del tema, (también os adjunto un documento sobre nuestra postura en el tema de la 
presa de Santa Engracia), os comento que en Navarra únicamente estamos dos clubes que 
desarrollamos este deporte, Club de Remo Lodosa, y Club Náutico de Navarra, siendo este último, el que 
tiene el grueso de nuestras licencias, y al contar con el problema de no poder remar en su sede, y ante la 
imposibilidad de desplazar a diario a remer@s, y embarcaciones (por sus dimensiones), llevan ya 14 
meses sin poder entrenar ni competir.  
 
Club de Remo Lodosa por sí solo, y con sus pocas fichas, es imposible que sustenten a la actual 
Federación Navarra de Remo, por lo que en un futuro reciente es muy probable que de continuar en 
esta situación, ellos saquen con Aragón, las pocas fichas, y al desaparecer Club Náutico de Navarra, 
también lo hagamos esta Federación. 
 
Para obtener más información respecto al tema, en la página web www.nauticonavarra.com hay alojado 
un documento pdf de varias páginas, donde vienen reflejados todos los pasos que se han ido dando 
sobre este tema. 
 
http://www.nauticonavarra.com/_notes/Actuaci%C3%B3ntemapresa.pdf 
 
Estamos preparando con mimo el evento, en el que esperamos contar con la presencia, y participación 
de gente famosa, y representativa de diversos colectivos de esta Comunidad, y limítrofes, 
posteriormente iremos informando y concretando los horarios y forma de participación, por lo que os 
facilitamos un contacto, que será el que gestione vuestra participación. 
 
Joxemiel Urra 
nauticonavarra@hotmail.com 
659623963 
 
Gracias de antemano por vuestra atención, y esperando que esta petición de ayuda surta efecto, y 
podamos contar con vuestra Federación, (como así será el día que podáis necesitar de la nuestra), 
manteniéndonos fuertes y unidos en defensa del Deporte Navarro, os envío un fuerte abrazo, 
 
FEDERACIÓN NAVARRA DE REMO  Lodosa, 11 de febrero de 2019 
Carlos Pérez       
Presidente. 

   

http://www.nauticonavarra.com/
http://www.nauticonavarra.com/_notes/Actuaci%C3%B3ntemapresa.pdf
mailto:nauticonavarra@hotmail.com








OPINIÓN 17Diario de Navarra Viernes, 15 de marzo de 2019

Como diría Trump, Osasuna va a construir un “Muro Rojo” y lo va a avalar el Gobierno. A partir de ahora, las hordas visitantes 
que quieran asaltar el fortín rojillo lo llevan claro, clarinete. El Parlamento de Navarra ha aprobado la autorización al Gobier-
no foral para que conceda al club de nuestros amores un aval de 23 millones de euros de nuestros bolsillos. Así el club aco-
meterá la reforma integral de El Sadar con su jardín verde que te quiero verde. Que digo yo que ya que estamos, podría avalar 
también los muros rojos de un casoplón con césped al que le he echado el ojo.

COMO UN NIÑO CON ESTADIO NUEVO

EN LÍNEA 
Daniel Aldaya

( )
En el Día Mundial de los 
Derechos de los Consumidores

chos y unas obligaciones: que nos 
den un buen servicio cuando pa-
gamos lo que corresponde, a dis-
poner de bienes y servicios a su 
justo precio, a que se cumplan las 
normativas en materia de consu-
mo y a que éstas protejan a la par-
te más débil, el consumidor.  

Pero también tenemos el dere-
cho y la posibilidad de, con nues-
tra forma de consumir, ir cam-
biando las formas de proceder de 
las empresas, la cultura. Un con-
sumidor responsable y solidario 
que se preocupa por consumir lo 
necesario pero no más, que exige 
sus derechos, que valora los pro-
ductos con un fin social, que reci-

cla, que no se preocupa única-
mente de su consumo sino del 
bienestar común… con sus deci-
siones y su forma de vivir va cam-
biando hábitos y comportamien-
tos en toda la sociedad. ¡Qué im-

portante es la forma de vivir 
como ejemplo para otros! Las 
asociaciones de consumidores 
formadas por los propios ciuda-
danos colaboran en la formación 
de los consumidores, en la defen-
sa de sus derechos, en promover 
el desarrollo de unas leyes justas, 
en que su voz se pueda escuchar y 
se tenga en cuenta en las más al-
tas instancias legislativas y jurí-
dicas. Para esto hace falta organi-
zaciones con importante número 
de consumidores, con fuerte au-
tofinanciación, libres e indepen-
dientes y a la vez con espíritu de 
colaboración y de mejora social.  

En Navarra las encuestas re-
velan que las cosas se están ha-
ciendo bien. La creciente valora-
ción año tras año de las asociacio-
nes indica que se va por el buen 
camino. Irache tiene entre sus 
cometidos el de llegar a todos los 

ciudadanos navarros, con una 
atención cercana y profesional, 
buscando la formación, la defen-
sa, el apoyo a todos los consumi-
dores.  

La administración tiene la 
obligación de fomentar y apoyar 
a las asociaciones de consumido-
res para que puedan participar y 
representar a los usuarios en los 
distintos organismos, al igual 
que se fomenta a otras organiza-
ciones, y para que puedan educar 
y formar consumidores cada vez 
más críticos y responsables. Con-
fiemos en que el interés general 
sirva para que las cosas vayan 
mejorando en la búsqueda de 
una sociedad más libre y con-
cienciada.  

 
MANUEL ARIZCUN BIURRUN, presi-
dente de la Asociación de Consumidores 
de Navarra Irache

■ Las cartas dirigidas a esta sección se-
rán de 15-20 líneas. Debe  
adjuntarse una fotocopia del DNI del  
remitente y su número de teléfono.  
DIARIO DE NAVARRA se reserva el  
derecho de publicar tales textos, así  
como de resumirlos o extractarlos. No  
se devolverán los originales ni se man-
tendrá correspondencia sobre ellos. 
■ Dirección Ctra. de Zaragoza s/n. 
Cordovilla 31191 
■ Correo electrónico 
cartas@diariodenavarra.es

! S w U días está alguien reparando -y 
me imagino que no lo hará de 
gorra-. En su día (hace mucho) 
se dijo que las estropeaban las 
personas que están en las baje-
ras y tenemos una hermosa cá-
mara municipal justo encima de 
dichas escaleras (no me digan 
que tampoco funciona...).  

El ejemplo más reciente, el 
pasado día 10 de este mes. Eran  
las 13 horas y las escaleras ave-
riadas, con un mecánico repa-
rando. A las 18 horas ya no fun-
cionan y así la mayoría de los dí-
as. Yo, por desgracia, tengo 
problemas respiratorios y tengo 
que usarlas, eso significa para-
da en medio para poder subirlas 
-y me imagino que no seré el 
único-. Ahora que estamos en 
campaña política, espero que al-
guien se anime y haga algo de 
una maldita vez. 
ROBERTO IÑIGO LECUMBERRI 
 
El estado del río Arga 

Estoy viendo la cuarta etapa de la 
prueba ciclista “Paris-Niza”. Los 
locutores dicen que la prueba 
discurre por los alrededores del 
Ródano y yo me fijo en el río de-
jando de lado a los ciclistas. Las 
aguas van encauzadas entre pa-
redes de mampostería y, cuando 

acaban estas, las orillas lucen 
con pequeñas pendientes al-
fombradas de hierba. Parece sa-
cado de algún cuento para niños 
pero es lo que veo en la retrans-
misión de la carrera. 

No puedo remediar dejar de 
lado a los franceses y sus ríos y 
transportarme a la realidad de 
mi ciudad, a Pamplona. Vuelvo 
con las imágenes del Ródano y 
las comparo con las de mi río Ar-
ga, saliendo completamente de-
rrotados. 

Desde de la construcción del 
Parque Fluvial, los pamplone-
ses y vecinos de las localidades 
de la Cuenca hemos descubierto 
un paseo que hace las delicias 
de deportistas y paseantes, pero 
últimamente no puedo sus-
traerme de mirar con pena la si-
tuación que presenta en Arga: 
botellas vacías, plásticos col-
gando de las ramas de los árbo-
les, troncos de árboles arrastra-
dos por las sucesivas riadas, ca-
rros de la compra, contenedores 
de basura, restos de coches des-
guazados. La rotura de la presa 
de Santa Engracia y su consi-
guiente huida de las aguas hacia 
Miluce han dejado al descubier-
to el lecho del río desde vaya us-
ted a saber hasta no sé dónde, 
haciendo impracticable el de-

porte del remo, todo lo contrario 
de lo que sucede en las cerca-
nías del Club Natación gracias a 
la presa de la playa de Caparro-
so. Yo desconocía que los restos 
del viejo puente del Plazaola es-
taban sumergidos debajo de las 
aguas del Arga, pero gracias a la 
desidia que presenta la mencio-
nada presa he podido saber que 
sí, que la basura pasa desaperci-
bida debajo de la alfombra.   

No tengo idea de cuál es la pi-
rámide de responsabilidades en 
la conservación de un río, en es-
te caso navarro. ¿Acaso es la 
Confederación Hidrográfica del 
Ebro quien debiera ponerse al 
frente de la situación y proyec-
tar un trazado debidamente en-
cauzado como lo hacen nues-
tros vecinos del norte? ¿Qué po-
demos preguntar a los 
ecologistas que defienden no al-
terar el cauce para no afectar a 
la fauna y flora del río? ¿Por qué 
miran hacia otro lado para no 
ver el estado miserable del río? 
¿Y el Ayuntamiento y el Gobier-
no, no tienen ninguna responsa-
bilidad en este asunto? ¿Y qué 
decir de nosotros, los navarros, 
los de siempre y los recién llega-
dos, porque somos nosotros los 
que ensuciamos, no son los de 
Badajoz, ni los de Cataluña, so-

mos nosotros, los que presumi-
mos de tener una ciudad muy 
bonita, llena de parques y lim-
pia? ¡No!  

Todo esto ha pasado por mi 
cabeza cuando veía la etapa de 
la “París-Niza” y además me he 
enterado del ganador. 
VICTORIO SOTÉS GÓMEZ 

 

Las torres  
de la Media Luna 
El jueves de la semana pasada tu-
ve la oportunidad de ver en Civi-
can una recreación fotográfica 
que muestra cómo afectarán las 
torres que Nasuvinsa quiere 
construir en el antiguo solar de 
Salesianos. Una de las panorámi-
cas más bellas de Pamplona -la 
que se obtiene desde al Camino 
de Santiago-, quedará pérdida 
para siempre, el Parque de la 
Media Luna, y el paisaje urbano 
de la primera fase del II Ensan-
che alterado.  

¿Son conscientes los pamplo-
neses, y los navarros, en su con-
junto, de lo que se va a perder? 
¿El Gobierno foral y el Ayunta-
miento están satisfechos con es-
ta propuesta? Habrá que estar 
atentos y actuar en consecuen-
cia. 
JOSÉ LUQUE VALDIVIA, arquitecto

El 15 de marzo se celebra el Día 
Mundial de los Derechos de los 
Consumidores. El origen de esta 
celebración la encuadramos en 
el año 1963 cuando el ex presi-
dente de Estados Unidos John F. 
Kennedy pronunciaba en el Con-
greso su frase célebre: “Ser con-
sumidor por definición nos inclu-
ye a todos. Somos el grupo econó-
mico más grande en el mercado, 
que afecta y es afectado por casi 
todas las decisiones económicas 
públicas y privadas… pero es el 
único grupo importante cuyos 
puntos de vista a menudo no son 
escuchados”.  Y es que como con-
sumidores tenemos unos dere-

Hastío máximo 
Estos días vengo leyendo en la 
prensa las disputas de los políti-
cos por la pasarela del Labrit. Ya 
está bien, lo que tengan que ha-
cer que lo hagan pero que lo ha-
gan bien -no más gastos de los 
pamploneses-. Decirles desde 
aquí al señor alcalde, conceja-
les, responsables de la Milagro-
sa e Iturrama, a la Policía Muni-
cipal con su gran cantidad de cá-
maras que controlan Pamplona, 
¿qué pasa con la escalera mecá-
nica que une los dos barrios? El 
90% del tiempo están paradas 
por avería, la empresa que lleva 
el mantenimiento se estará fo-
rrando pues la mayoría de los 

Cartas de los lectores cartas@diariodenavarra.es
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InicioPamplonaUn esqueleto rema por las calles de Pamplona en protesta por el “abandono municipal” 
a la reparación de la presa de Santa Engracia 

Un esqueleto rema por las calles de 
Pamplona en protesta por el “abandono 
municipal” a la reparación de la presa de 
Santa Engracia 

15 marzo, 2019 

 

Desde el Club de Remo de Navarra consideran que el equipo de Gobierno de Pamplona “está buscando 

excusas para no resolver un problema que afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en Navarra, 

haciendo responsables a otros estamentos de las negativas consecuencias que esta no reparación va a traer” 

Pamplona-Iruña, 15 de marzo de 2019 

https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/
https://pamplonaactual.com/2019/03/


 

 

El Club de Remo de Navarra, ubicado en la Rochapea, ha sacado a remar estos días por la calle de 
Pamplona a un “esqueleto” simbolizando la muerte de su entidad para denunciar el “abandono” 
municipal por la falta de reparación de la presa de Santa Engracia que, pese al compromiso adoptado 
en su momento por el consistorio, sigue igual 16 meses después de su rotura. 

Desde el Club de Remo de Navarra consideran que el equipo de Gobierno de Pamplona “está 
buscando excusas para no resolver un problema que afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en 
Navarra, haciendo responsables a otros estamentos de las negativas consecuencias que esta no 
reparación va a traer”. 

Recuerdan en una carta (que puede leerse integra a continuación) que “son ya más de 6000 vecinos 
de todos los signos políticos, e ideologías, los que viendo el estado actual, piden que se repare la 
presa, y que el río vaya en ese tramo dentro de una ciudad, como lo ha hecho los últimos 700 años” y 
ae preguntan si “tiene más valor la opinión de los hasta hoy unos pocos, que les gusta el río sin 
presas”. 

Reproductor de vídeo 
00:00 
00:15 

Reproductor de vídeo 
00:00 
00:14 

PRESA de SANTA ENGRACIA SOLUCIÓN 

Nosotros no somos técnicos en medio ambiente, ni nos consideramos capacitados para debatir ni sobre las 

directrices generales europeas, ni sobre la conveniencia o no de presas, y otros elementos en diferentes ríos, y 
ámbitos geográficos, nosotros pedimos que el estudio se centre al tema que nos atañe, y se limite a la 

conveniencia o no de la reparación de la presa de Santa Engracia, analizando en concreto las condiciones 

hídricas de este río dentro en Pamplona, y la situación concreta en la que se encuentra (donde actualmente, y 

sólo en el término municipal de Pamplona, hay cinco presas más), a sus características físicas de altura, y efectos 

a todos los niveles que en sus 700 años de antigüedad ha producido, pero no sólo sobre el prisma medio 

ambiental, sino en lo social, y en otros ámbitos, analizando las consecuencias que su no reparación va a tener 
para la ciudad, y para los ciudadanos de Pamplona, añadiendo que tanto el tiempo que ya lleva rota la presa, 

como informes que obran en nuestro poder, desmienten los argumentos que se están esgrimiendo para no reparar 
la presa, dejando el río en el lamentable estado actual. 

Son 145 los Kms. de longitud Arga desde que nace en el Collado de Urquiaga, hasta su desembocadura al río 
Aragón en Funes, unos más, y otros menos “naturalizados”, por lo que creemos que puede, y debe haber espacio 

para tod@s, zonas más salvajes, con bosques de galería, y zonas más urbanas, donde la gente pueda disfrutar de 

su río, navegando con embarcaciones no contaminantes, (piraguas, botes de remo), pescando, nadando en donde 
la profundad lo permita, o bañándose en las orillas., etc. 

Se está manipulando a los vecinos de Pamplona, indicando que las presas afectan negativamente en las crecidas, 

no siendo así en todos los casos, ni afectando de igual manera en todos los ríos, pues depende de su altura, del 

régimen hídrico del propio río, etc. A escasos metros de la zona de 700 mts. de agua embalsada que nosotros 
empleábamos para remar, tenemos una zona “naturalizada” en la zona de San Pedro, y durante estos años, 

hemos podido comprobar, tal como viene reflejado en el informe de afectación de las presas en las crecidas, que 

obra en nuestro poder, que es justo en ese punto lleno de árboles, y maleza, donde el río ha dado más problemas, 
y se ha desbordado en las crecidas, y precisamente es allí donde se han tenido que construir las defensas y motas, 

y no en la zona de Santa Engracia. Para comprobarlo sólo hay que pasar por el puente de San Pedro, y ver el 
estado del río, ¿queremos eso para todo nuestro río en Pamplona? Actualmente la vegetación va ganando 

terreno, quitando espacio al cauce del agua ¿Quién se hará responsable en los futuros desbordamientos que 

gracias a esta vegetación se produzcan? 

En el transcurso del Arga por Pamplona, actualmente son varias las presas existentes que crean unas zonas con 
aguas embalsadas, y otras sin presas que embalsen el agua, los supuestos beneficios que se aportaría al río, en 



caso de no reparase, serían limitados al tramo que discurre entre la anterior presa de San Pedro hasta la 
siguiente presa de San Jorge en cuanto a sedimentos, etc, y en el caso de la Fauna, hemos podido apreciar un 

notable descenso en la cantidad de ésta, incluso hasta la desaparición de ciertas especies, y que es la propia 
Federación Navarra de Pesca la que solicita la reparación de la presa, siendo éstos los más interesados en la 

riqueza de la Fauna de la zona. 

Hay un valor, que parece que no se está teniendo en cuenta, y es el sentido común, si son ya más de 6.000 vecinos 

de todos los signos políticos, e ideologías, los que viendo el estado actual, piden que se repare la presa, y que el 
río vaya en ese tramo dentro de una ciudad, como lo ha hecho los últimos 700 años, igual es por algo, ¿están 

todos equivocados? ¿Tiene más valor la opinión de los hasta hoy unos pocos, que les gusta el río sin presas? 

A nosotros nos avala que estamos a diario en el río, que son muchas las horas que en él pasamos, remando, 

corriendo, paseando, limpiando, liberando las obstrucciones que producen las crecidas en el puente del Plazaola, 

en fin, manteniéndolo en condiciones, y que son ya 50 años los que llevamos altruistamente formando a jóvenes, y 
no tan jóvenes por medio del deporte, es mucha la gente que ha pasado por nuestro Club, con mejores y peores 

resultados deportivos, nos hemos formado para desarrollar esta labor de una manera correcta, y responsable, 
gente que desinteresadamente dedicamos nuestro tiempo de ocio a formar a chaval@s e inculcar valores a través 

del deporte, congratulándonos el hecho de haber contribuido en su formación como personas. 

¿No vale nada la actividad que durante estos 50 años hemos desarrollado? 

¿Vamos a permitir que desaparezca de Navarra el poder practicar un Deporte Olímpico? 

¿Qué opciones de ocio les damos a nuestros jóvenes para que adquieran valores y cuiden su salud? 

En una consulta que efectuamos hace unos meses a uno de los máximos responsables de la CONFEDERACIÓN 

HIDROGRÁFICA DEL EBRO, nos indicaron que normalmente, para casos de reparación de presas ya 
existentes, y manteniendo éstas algún uso (como lo son claramente el nuestro, el de la FEDERACIÓN DE 

PESCA, el de impedir que la vegetación reste espacio al cauce, el higiénico de diluir en más cantidad de agua los 

vertidos indeseados al río, e incluso el estético y paisajístico, impidiendo que se vean los restos, y que el río vaya 
sin apenas agua en estiaje), suelen aprobar los proyectos de reparación de las presas. 

Actualmente, y al amparo de la LEY FORAL 14/2005 del Patrimonio Cultural de Navarra (que ya se empleó en 
su día en la presa de Elizondo), y debido a las características de esta presa, y a sus 700 años de historia, se 

podría catalogar esta presa como bien de interés cultural, medida que permitiría al Ayuntamiento disponer 
legalmente de autonomía plena sobre ella para cualquier tipo de actuación, por otra parte, en el Ayuntamiento 

dispone de unos partidas de fondos (Inversiones Financieramente Sostenibles), que se adecuan perfectamente a 

estas actuaciones, por lo que en interés general, y debido al poco coste que supone (recordamos que es una 
reparación, no una obra nueva), deja al Ayuntamiento prácticamente en la obligación de acometer esta 

reparación. 

Nosotros no entenderíamos que se les diera más importancia a los gustos personales de algunos, y que 

amparándose en recomendaciones europeas que no tienen nada que ver con nuestro río, se deje al Arga en el 
estado actual de abandono, dejando escapar por el boquete de la presa, los efectos positivos que para la 

población de Pamplona tiene el mantener estos 700 mts. con una lámina de agua, para el disfrute del río con 

diferentes actividades como se hace en otras grandes ciudades, afectando además de a nosotros, a muchos 
ciudadanos que de no repararse, se van a ver privados de disfrutar de un paseo por un parque fluvial en el que 

tantos fondos se han invertido. 

Son varias las veces, que hemos acudido a diversas Comisiones del AYUNTAMIENTO DE PAMPLONA, y la 

verdad es que nos quedamos muy preocupados con el destino que le depara al supuesto proyecto de reparación 
de la presa (y si éste existe, después de que ya llevamos demandándolo varios meses). Sobre esta reparación se va 

a hacer la consulta a dos estamentos, no sabemos en qué términos se enviará para su análisis, pero mucho nos 

tememos que no será en sentido muy positivo, sabiendo que el departamento de Medio Ambiente del 
Ayuntamiento no está muy por la labor, como lo hemos constatado en la reunión que con ellos hemos mantenido, 

y con el hecho de que después de que ya hayan transcurrido más trece meses sigamos igual. 

De una parte está la Confederación Hidrográfica del Ebro, que como ya comentamos, en una consulta que 

efectuamos hace unos meses a uno de sus máximos responsables, nos indicaron que normalmente, para casos de 
reparación de presas ya existentes, y manteniendo éstas algún uso (como lo son claramente nuestra actividad de 



remo, el de la Federación de Pesca, el de impedir que la vegetación reste espacio al cauce, el higiénico de diluir 
en más cantidad de agua los vertidos indeseados al río, e incluso el estético y paisajístico, impidiendo que se vean 

los restos y que el río vaya sin apenas agua en estiaje), suelen aprobar los proyectos de reparación de las presas, 
otra cosa es que se remita el proyecto diciendo que es una presa sin ningún uso. 

Por otra parte también se va a remitir al Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Navarra, y todos 
sabemos la postura que normalmente este Departamento toma en estos asuntos, no son en general favorables a 

las presas, y nosotros defendemos que está presa en concreto sí tiene usos, el recreativo por parte de nosotros, 
otros deportistas y ciudadanos, además de otros usos como el paisajístico, estético, higiénico, y el de evitar que la 

vegetación de orilla se coma el cauce del río, y ocasionando futuras inundaciones en suelo urbano, usos que bajo 

nuestro punto de vista se debieran valorar. 

En las citadas reuniones se habló a modo de fábula, según nuestro entender, sobre supuesta ecología, sobre el 

papel del hombre en la naturaleza, de como supuestamente, y bajo el punto de vista medioambiental debieran ser 
los ríos en general, etc. ámbito que claramente nos supera, ni para lo que estamos capacitados, pero que ahora 

vemos como una utopía el pensar que van a desaparecer todas las presas, haciendo llegar los supuestos 
beneficios al tramo de 700 mts. del Arga en Pamplona en concreto, como lo demuestra el hecho que después de 

un año desde la rotura, todavía no se ha producido ninguno. 

La conclusión que nos da, y ojalá nos equivoquemos, que se está buscando excusas para no resolver un problema 

(para nosotros muy importante pues afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en Navarra), haciendo 

responsables a otros estamentos de las negativas consecuencias que está no reparación nos va a traer. 

Ya llevamos más de un año sin poder remar en el Arga, y hoy por hoy no tenemos conocimiento de ninguna 
solución a nuestra situación, estando ante un nuevo engaño por parte de nuestro Ayuntamiento, que publica por 

segunda vez una nota de prensa, anunciando que van a proceder a arreglar la Presa de Santa Engracia, cuando 

en realidad no tienen ninguna intención, salvo la de engañar y manipular a la opinión pública. 

El Cuatripartito Municipal cierra una opción de ocio saludable para nuestros jóvenes, permitiendo que 

desaparezca de Navarra un deporte olímpico, al no reparar una presa medieval, de las seis que tenemos en 
Pamplona, que con sus 700 años de antigüedad, ha evitado problemas en el cauce de Pamplona, y todo esto, por 

el gusto, y capricho personal de “cuatro” políticos, que en vez de servir al ciudadano, y atender a sus demandas, 
aprovechan el poder para hacer lo que quieren, y lo que les gusta. 

Se amparan en un grupito de supuestos ecologistas, que basándose en supuestos beneficios para la fauna, 
(cuando la realidad se ha demostrado su desaparición), los supuestos beneficios por el trasiego de sedimentos, 

(cuando en realidad no existe tal, pues siguen existiendo varias presas aguas arriba, y abajo de la citada presa), 

de la supuestos beneficios para la desaparecida fauna con la creación de un bosque de galería, que en realidad lo 
único que consigue es restar cauce al río, aumentado el riesgo de inundaciones, (ellos defienden lo contrario 

partiendo de unas directrices europeas, que no tienen nada que ver con las características físicas de esta presa en 
relación con su altura, y del régimen hídrico de este río, como lo demuestra que éstas inundaciones en Pamplona, 

se han producido en el único tramo “naturalizado” del río, en la zona de San Pedro, (donde se han tenido que 

colocar motas), para evitar éstas avenidas del Arga, (desbordamientos que los “supuestos ecologistas” ven como 
algo normal para un río naturalizado), no así los vecinos que vivimos en suelo urbano de Pamplona. 

Siendo lo más grave, que parte de un “cuatripartito”, que “vende” la defensa de la opinión, foros y concejales de 
barrio, y participación de sus vecinos, pero que en este caso, desoye la opinión de más 6.000 vecinos que han 

solicitado su reparación. 

CLUB NÁUTICO DE NAVARRA Alberto Garaicoechea Presidente. 
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Pamplona 

Suman 16 meses sin poder salir a 
remar y un hastío de tal calibre 
que les ha llevado a dar un paso 
adelante. Desde la Federación Na-

El reto, con inscripciones 
libres y gratuitas, tendrá 
lugar de manera 
continuada desde las 13h 
del sábado 6 de abril 

Se entregará una 
camiseta reivindicativa a 
todos los participantes 
que cubran la distancia 
mínima de 1.000 metros

24 horas para 
reivindicar una 
solución al remo 
en el río Arga

CLAVES 

Organización Por parte de la 
Federación Navarra de Remo, 
con la colaboración del Club 
Náutico de Navarra. 
 
Fecha De las 13 horas del sába-
do 6 de abril a las 13 horas del 
domingo 7.  
 
Inscripciones Gratuitas, libres 
y enviadas por correo electróni-
co a: nauticonavarra@hot-
mail.com

Un esqueleto simula la situación en la que se encuentran los aficionados a este deporte.   IRATI AIZPURUA 

varra de Remo, en colaboración 
con el Club Náutico de Navarra, 
han organizado un reto solidario 
de 24 horas remando dentro de 
sus instalaciones que no tiene otra 
finalidad que volver a poner sobre 
la mesa el malestar de sus simpati-

zantes acerca de la inactividad del 
Ayuntamiento de Pamplona con la 
reparación de la presa de Santa 
Engracia.  

Con fecha ya fijada para las 13 
horas del sábado 6 de abril, la 
prueba se desarrollará de manera 
continuada e ininterrumpida has-
ta el domingo a la misma hora. Y 
todo para tratar de salvar la activi-
dad del remo en el río Arga. Según 
se especifica en la normativa de la 
prueba, las inscripciones son li-
bres y gratuitas, por lo que puede 
sumarse cualquier persona que 
desee aportar un granito de arena 
hacia la causa. Una vez confirma-
dos los horarios, desde la organi-
zación se comprometen a repartir 
un botellín de agua por participan-
te, además de una camiseta reivin-
dicativa para aquellos deportistas 
que completen una distancia mí-
nima de 1.000 metros. También 
habrá un servicio de duchas.  

Así las cosas, las previsiones 
hablan de que en algunas tandas 
podrán remar varios participan-
tes a la vez, y se dispondrá de un re-
moergómetro principal y cuatro 
auxiliares que irán sumando kiló-
metros.  

Suma y sigue 
Para entrar en antecedentes, fue el 
pasado 18 de junio cuando la comi-
sión de Urbanismo del Ayunta-
miento de Pamplona aprobó por 
unanimidad una declaración en la 
que en su primer punto se hacía 
referencia a la “reparación de la 
presa de Santa Engracia”. En un 
segundo punto, se incluían dichas 
obras dentro de una modificación 
del presupuesto correspondiente 
a las Inversiones Financieramen-
te Sostenibles. Pese a todo, en ene-
ro de este año, el consistorio volvió 
a aprobar (esta vez con el voto en 
contra de I-E y las abstenciones de 
Aranzadi y EH Bildu) otra declara-
ción instando a la concejala Esther 
Cremaes (Geroa Bai) su obliga-
ción de impulsar la reparación 
provisional de dicha estructura.  

La realidad es que a día de hoy y 
en el mes de marzo, la presa sigue 
en el mismo estado que cuando co-
menzaron los problemas para el 
club de remo. 
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PAMPLONA 

Un 'remolque fúnebre' del Club de 
Remo denuncia en Pamplona el 

abandono de Asirón a la presa de 
Santa Engracia 

Un remolque "ha remado" por las calles de Pamplona para anunciar la 
muerte de la entidad si la presa de Pamplona no se repara en los 

próximos meses. 

 
Imagen del 'remolque fúnebre' del Club de Remo de Navarra. CEDIDA   

NAVARRA.COM 
 

 PAMPLONA DENUNCIA REMO REPARACION PRESA SANTA ENGRACIA 

El Club de Remo de Navarra ha sacado a pasear estos días por las calles de Pamplona a un “esqueleto” 
simbolizando la muerte de su agrupación para denunciar el “abandono” municipal por la falta de 
reparación de la presa de Santa Engracia que, pese al compromiso adoptado en su momento por el 
consistorio, sigue en las mismas condiciones un año y cuatro peses después de su rotura. 
Consideran que el Consistorio pamplonés “está buscando excusas parano resolver un problema que 
afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en Navarra, haciendo responsables a otros estamentos de 
las negativas consecuencias que esta no reparación va a traer”. 
El club ha explicado en un comunicado que “son ya más de 6000 vecinos de todos los signos políticos, 
e ideologías, los que viendo el estado actual, piden que se repare la presa, y que el río vaya en ese 
tramo dentro de una ciudad, como lo ha hecho los últimos 700 años” y se preguntan si “tiene más 
valor la opinión de los hasta hoy unos pocos, que les gusta el río sin presas”. 

https://navarra.elespanol.com/tags/pamplona
https://navarra.elespanol.com/tags/denuncia
https://navarra.elespanol.com/tags/remo
https://navarra.elespanol.com/tags/reparacion
https://navarra.elespanol.com/tags/presa-santa-engracia
https://navarra.elespanol.com/


"Nosotros no somos técnicos en medio ambiente, ni nos consideramos capacitados para debatir ni 
sobre la conveniencia o no de presas, y otros elementos en diferentes ríos, y ámbitos geográficos, 
nosotros pedimos que el estudio se centre al tema que nos atañe, y se limite a la conveniencia o no de la 
reparación de la presa de Santa Engracia, analizando en concreto las condiciones hídricas de este río 
dentro en Pamplona". 
"La situación concreta en la que se encuentra, a sus características físicas de altura, y efectos a todos los 
niveles que en sus 700 años de antigüedad ha producido, pero no sólo sobre el prisma medio ambiental, sino 
en lo social, y en otros ámbitos, analizando las consecuencias que su no reparación va a tener para la ciudad, 
y para los ciudadanos de Pamplona, añadiendo que tanto el tiempo que ya lleva rota la presa, como informes 
que obran en nuestro poder, desmienten los argumentos que se están esgrimiendo para no reparar la 
presa, dejando el río en el lamentable estado actual". 
DENUNCIAN UNA MANIPULACIÓN 
"Se está manipulando a los vecinos de Pamplona, indicando que las presas afectan negativamente en las 
crecidas, no siendo así en todos los casos, ni afectando de igual manera en todos los ríos, pues depende de su 
altura, del régimen hídrico del propio río, etc. A escasos metros de la zona de 700 mts. de agua embalsada 
que nosotros empleábamos para remar, tenemos una zona “naturalizada” en la zona de San Pedro". 
"Durante estos años, hemos podido comprobar, tal como viene reflejado en el informe de afectación de las 
presas en las crecidas, que obra en nuestro poder, que es justo en ese punto lleno de árboles, y maleza, 
donde el río ha dado más problemas, y se ha desbordado en las crecidas, y precisamente es allí donde se han 
tenido que construir las defensas y motas, y no en la zona de Santa Engracia. Para comprobarlo sólo hay que 
pasar por el puente de San Pedro, y ver el estado del río,  
Actualmente la vegetación va ganando terreno, quitando espacio al cauce del agua. En el transcurso del Arga 
por Pamplona, actualmente son varias las presas existentes que crean unas zonas con aguas embalsadas, y 
otras sin presas que embalsen el agua, los supuestos beneficios que se aportaría al río, en caso de no 
reparase, serían limitados al tramo que discurre entre la anterior presa de San Pedro hasta la siguiente 
presa de San Jorge en cuanto a sedimentos, etc. 
 

 

El esqueleto con el que el Club de Remo de Navarra protesta por la situación de la presa. CEDIDA 

"A nosotros nos avala que estamos a diario en el río, que son muchas las horas que en él pasamos, remando, 
corriendo, paseando, limpiando, liberando las obstrucciones que producen las crecidas en el puente del Plazaola, en 
fin, manteniéndolo en condiciones, y que son ya 50 años los que llevamos altruistamente formando a 
jóvenes por medio del deporte, es mucha la gente que ha pasado por nuestro Club". 

"En una consulta que efectuamos hace unos meses a uno de los máximos responsables de la Confederación 
Hidrográfica del Ebro, nos indicaron que normalmente, para casos de reparación de presas ya existentes, y 
manteniendo éstas algún uso, suelen aprobar los proyectos de reparación de las presas". 

CASO OMISO DEL AYUNTAMIENTO 

"Son varias las veces, que hemos acudido a diversas Comisiones del Ayuntamiento sobre esta reparación se va 
a hacer la consulta a dos estamentos, no sabemos en qué términos se enviará para su análisis, pero mucho nos 
tememos que no será en sentido muy positivo, sabiendo que el departamento de Medio Ambiente del 



Ayuntamiento no está muy por la labor, como lo hemos constatado en la reunión que con ellos hemos mantenido, y 
con el hecho de que después de que ya hayan transcurrido más de trece meses y sigamos igual", cuentan. 

"En las citadas reuniones se habló a modo de fábula sobre supuesta ecología, sobre el papel del hombre en la 
naturaleza, de como supuestamente, y bajo el punto de vista medioambiental debieran ser los ríos en general, etc. 
ámbito que claramente nos supera, ni para lo que estamos capacitados, pero que ahora vemos como una utopía el 
pensar que van a desaparecer todas las presas, haciendo llegar los supuestos beneficios al tramo de 700 
mts. del Arga en Pamplona". 

"La conclusión que nos da, y ojalá nos equivoquemos, que se está buscando excusas para no resolver un problema 
que afecta a la viabilidad de un deporte olímpico en Navarra, haciendo responsables a otros estamentos de 
las negativas consecuencias que está no reparación nos va a traer". 

"Ya llevamos más de un año sin poder remar en el Arga, y hoy por hoy no tenemos conocimiento de ninguna 
solución a nuestra situación, estando ante un nuevo engaño por parte de nuestro Ayuntamiento, que publica por 
segunda vez una nota de prensa, anunciando que van a proceder a arreglar la Presa de Santa Engracia, 
cuando en realidad no tienen ninguna intención, salvo la de engañar y manipulara la opinión pública". 

"El cuatripartito municipal cierra una opción de ocio saludable para nuestros jóvenes, permitiendo que 
desaparezca de Navarra un deporte olímpico, al no reparar una presa medieval, de las seis que tenemos en Pamplona, 
que con sus 700 años de antigüedad, ha evitado problemas en el cauce de Pamplona, y todo esto, por el gusto, 
y capricho personal de "cuatro" políticos, que en vez de servir al ciudadano, y atender a sus demandas, 
aprovechan el poder para hacer lo que quieren, y lo que les gusta". 

"Se amparan en un grupito de supuestos ecologistas, que basándose en supuestos beneficios para la fauna, los 
supuestos beneficios por el trasiego de sedimentos de la supuestos beneficios para la desaparecida fauna con la 
creación de un bosque de galería, que en realidad lo único que consigue es restar cauce al río, aumentado el riesgo 
de inundaciones y del régimen hídrico de este río, como lo demuestra que estas inundaciones en Pamplona, se han 
producido en el único tramo “naturalizado” del río. 

"Siendo lo más grave, que parte de un cuatripartito que vende la defensa de la opinión, foros y concejales de barrio, y 
participación de sus vecinos, pero que en este caso, desoye la opinión de más 6.000 vecinos que han solicitado su 
reparación", denuncian. 
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Imagen de 2018 del punto de rotura la presa de Santa Engracia. CALLEJA

DN 
Pamplona 

El Ayuntamiento de Pamplona 
aprobó ayer la licitación, por 
65.500 euros y mediante procedi-
miento abierto, para la redacción 
del futuro modelo de planifica-
ción fluvial para la ciudad “con el 
objetivo de establecer una rela-
ción distinta entre Pamplona y 
sus ríos”, según informó en una 
nota de prensa. El plazo para la 
redacción del modelo fluvial es 
de seis meses a partir de la firma 
de contrato.  

UPN volvió a denunciar ayer 
que la presa de Santa Engracia 
–construida en piedra en el siglo 
XIII– sigue sin repararse y alertó 
de que el plan fluvial se basa “en 
un documento que apuesta por la 
elimin ación de todas las presas”. 

Entre tanto, el Club Náutico de 
Navarra, principal afectado por 
la rotura del azud de Santa En-
gracia, ha recogido 6.000 firmas 
para exigir una solución frente a 
la inacción municipal y los argu-
mentos que el Ayuntamiento uti-
liza para no repararla. “Se habla a 
modo de fábula según nuestro 
entender, sobre supuesta ecolo-
gía, sobre el papel del hombre en 
la naturaleza, de cómo supuesta-
mente, y bajo el punto de vista 
medioambiental debieran ser los 
ríos en general”, aseguran en un 
comunicado. 

“A nosotros nos avala que esta-
mos a diario en el río, que son mu-
chas las horas que en él pasamos, 
remando, corriendo, paseando, 
limpiando, liberando las obstruc-
ciones que producen las crecidas 
en el puente del Plazaola. En fin, 

El Ayuntamiento  
asegura que el modelo 
debe “establecer una 
relación distinta entre 
Pamplona y sus ríos”

UPN y el Club Náutico de 
Navarra vuelven a pedir 
la reparación del azud 
del río Arga que impide 
la práctica de remo

Pamplona licita su plan fluvial sin 
reparar la presa de Santa Engracia

manteniéndolo en condiciones, y 
que son ya 50 años los que lleva-
mos altruistamente formando a 
jóvenes, y no tan jóvenes por me-
dio del deporte”, añaden desde el 
Club Náutico de Navarra.  

Pero el Ayuntamiento mantie-
ne que la redacción de la planifi-
cación fluvial debe basarse en el 

diagnóstico reflejado en el pro-
yecto Propuesta de trabajo para 
el ámbito fluvial en Iruña (Río Ar-
ga), en el Plan Municipal de Pam-
plona y el Plan Integral del Arga. 
Según el Ayuntamiento, la base 
de la propuesta es el reconoci-
miento de “la insostenibilidad del 
modelo estructural” (actual) ba-

sado en las llamadas ‘medidas 
duras’ (motas, azudes, rellenos, 
escolleras, etc.)”. 

“Según el diagnóstico inicial 
–aseguran desde el Ayuntamien-
to– el resultado de las “medidas 
duras” ha sido ‘0’ naturalidad en el 
canal fluvial y una calidad hidro-
morfológica deficiente en gene-
ral, con escasa movilidad de sedi-
mentos y con una anchura por de-
bajo de la potencial. Además, se 
aprecian malos índices de calidad 
en el bosque de ribera en más de 
tres cuartas partes de los tramos”.  

“Portazo a la reparación” 
Para UPN, “el nuevo proyecto sig-
nifica dar portazo a los promesas 
de reparación del azud de Santa 
Engracia y la consolidación de un 
proyecto para los ríos de Pamplo-
na radicalmente contrario al 
mantenido hasta ahora y que, a lo 
largo de distintas legislaturas y 
con corporaciones de distinto co-
lor político, ha logrado integrar el 
Arga, el Sadar y el Elorz, en el día 
a día de nuestra ciudad”.  

“Con esta estrategia Pamplo-
na no habría construido jamás el 
paseo fluvial o ninguna de las pa-
sarelas, ni hubiera rehabilitado 
espacios como el Molino de Ca-
parroso, por lo que la ciudad se-
guiría viviendo de espaldas a su 
río, en cuya recuperación am-
biental también se ha trabajado 
intensamente”, recordaron los 
regionalistas. 

NOELIA GORBEA 
Mutilva 

El programa Navarra Social Hou-
sing, que prevé la construcción 
de 542 viviendas de alquiler so-
cial siguiendo parámetros de edi-
ficación sostenible y eficiencia 
energética, culminará esta mis-
ma primavera en Mutilva con las 
primeras 42 viviendas a la altura  
de los número 12 y 14 de la aveni-
da Lezkairu. Será el primer in-
mueble de consumo energético 
casi nulo de acuerdo con el están-
dar Passivhaus destinado a vi-
vienda de alquiler social en Espa-
ña. Hasta ahí todo correcto.  

Con su iniciativa, quieren 
evitar “problemas de 
inseguridad e integración 
como en pisos de igual 
formato de Lezkairu”

No obstante, vecinos de los edi-
ficios colindantes se muestran 
precupados. Ante el anuncio de 
Uxue Barkos hace un año (13 de 
marzo de 2018), cuando comen-
zaron las obras, y siendo cons-
cientes de los criterios que exige 
Gobierno de Navarra a las perso-
nas que pueden optar a este tipo 
de viviendas, los residentes no se 
sienten seguros. “Conocemos la 
realidad, ya que a 400 metros de 
distancia, otros bloques sociales 
constituyen un foco continuo de 
problemas (en referencia a los 
ubicados en la calle Cataluña del 
Soto de Lezkairu). Sus inquilinos 
dificultan la convivencia y provo-
can frecuentes incidentes que re-
quieren incluso actuación poli-
cial. El deterioro de los inmue-
bles y la acumulación de chatarra 
en sus garajes es evidente”, sub-
rayan los afectados a través de un 
comunicado conjunto.  

Éste es precisamente el moti-

vo por el que ponen sobre la mesa 
una nueva sugerencia: abrir el al-
quiler de estos pisos a todas 
aquellas personas empadrona-
das en el Valle de Aranguren que 
tengan apremio. “Pueden ser jó-
venes con necesidad de indepen-
dizarse y que puedan pagar una 
rentar asequible, vecinos que no 
se pueden permitir comprar una 
vivienda, personas mayores con 
problemas de movilidad que no 
tienen ascensor, y sobre todo, 
gente que sepa valorar la oportu-
nidad de vivir en este tipo de vi-
viendas”, exponen desde la aveni-
da de Lezkairu.  

Compromiso real 
Dejando claro que no se postulan 
en contra del formato de vivien-
das de alquiler social, los vecinos 
lamentan que la decisión fue to-
mada de forma unilateral y, ade-
más, impuesta. “No se nos infor-
mó de nada por parte de ninguna 

Proponen alquiler social para 
vecinos del Valle de Aranguren 

La avenida de Lezkairu conecta Pamplona con Mutilva.   J.C.CORDOVILLA

administración. Tampoco se nos 
dio la opción de elegir”, defienden 
los afectados. Así las cosas, tam-
bién quieren manifestar su agra-
do con el alcalde del municipio, 
Manolo Romero, por las facilida-
des que les ha brindado en cada 

una  de las reuniones manteni-
das durante todos estos meses. 
“Buscamos un compromiso por 
escrito por parte de Gobierno de 
Navarra para evitar un choque 
social, facilitar la integración, al-
go que no se logra con alquileres 
rotatorios, así como el compro-
miso de un control y seguimiento 
reales”, enumeran.  

Ahora, desde la avenida de 
Lezkairu entienden que el si-
guiente paso no es suyo. “Cuando 
compras una vivienda, haces un 
esfuerzo económico importante. 
Eliges la zona y crees que puede 
ser un buen lugar para una vida 
en familia o vivir después de una 
jubilación. Intentemos que no se 
devalúe todo”, ruegan. 

■ Diario de Navarra 
recoge las sugeren-

cias o quejas de los lecto-
res en el WhatsApp del 
Ciudadano 637791012
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UPN UNIÓN PUEBLO NAVARRO 

 

UPN: "Asiron trata de regatear otra vez su 

compromiso de reparar el azud de Santa Engracia" 

 
UPN ha exigido "a Asiron y a sus concejales de Bildu y de Geroa Bai que cumplan de una vez 

sus promesas y los acuerdos municipales" 

 

 

 
Enrique Maya, portavoz de UPN en el Ayuntamiento de Pamplona.  

 

El grupo municipal de UPN en el Ayuntamiento de Pamplona ha criticado este miércoles que el 

alcalde, Joseba Asiron, "trata de regatear otra vez su compromiso de reparar el azud de 

Santa Engracia que lleva más de un año semiderruido sin que el Ayuntamiento haya hecho 

absolutamente nada". 

Los regionalistas se han referido así a la licitación de un 'Modelo de planificación fluvial' que se 

debate en la Gerencia de Urbanismo y que, "según el pliego del contrato, ha de tomar como 

referencia un documento encargado por Bildu y que apuesta por la eliminación de todas las presas 

e incluso por el traslado a medio plazo del Club Natación". 

https://www.diariodenavarra.es/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/pamplona_comarca/pamplona/portada/
https://www.diariodenavarra.es/
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https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/portada/
https://www.diariodenavarra.es/tags/instituciones_empresas/upn_union_pueblo_navarro.html
https://static01.diariodenavarra.es/uploads/imagenes/bajacalidad/2018/11/30/_maya_4f72301e.jpg?3916c3f018fa7a81072bde264084cb30


 

 

La licitación de este nuevo contrato llega, según ha informado UPN en un comunicado, "después 

de meses de promesas sobre la reparación del azud de Santa Engracia, vital para el disfrute 

deportivo del río al mantener un nivel mínimo de profundidad en ese tramo incluso durante los 

episodios de estiaje". 

"La no reparación de esa presa, que data del siglo XIII, significaría de facto el final de Club 

Náutico de nuestra ciudad, una institución que no sólo ha fomentado la práctica deportiva y ha 

logrado grandes éxitos a nivel nacional durante décadas, sino que ha jugado un activo papel social 

en el barrio, especialmente con los jóvenes", ha subrayado. 

La 'Propuesta de Trabajo para el ámbito fluvial en Iruña-Pamplona (río Arga)', encargada por Bildu 

a Fluviales River Innovation S.L en 2018, apuesta, según han explicado los regionalistas, "no 

solo por la no reparación de este azud, sino por la eliminación de todos los elementos que 

califican de ajenos al río como presas, molinos o pasarelas aunque, como en este caso, lleven 

siglos en dicho lugar". 

Según han añadido, el informe rechaza incluso ejecutar medidas contra las inundaciones y 

recomienda a los afectados la contratación de seguros. "Ahora el pliego de condiciones del nuevo 

contrato también solicita que se aporten 'posibles actuaciones en los elementos construidos que 

afecten al espacio fluvial del río: puentes, presas...'", han expuesto. 

Para UPN, "el nuevo proyecto significa dar portazo a las promesas de reparación del azud y la 

consolidación de un proyecto para los ríos de Pamplona radicalmente contrario al mantenido hasta 

ahora y que, a lo largo de distintas legislaturas y con corporaciones de distinto color político, ha 

logrado integrar el Arga, el Sadar y el Elorz, en el día a día de nuestra ciudad". 

"Con esta estrategia Pamplona no habría construido jamás el paseo fluvial o ninguna de las 

pasarelas, ni hubiera rehabilitado espacios como el Molino de Caparroso, por lo que la ciudad 

seguiría viviendo de espaldas a su río, en cuya recuperación ambiental también se ha trabajado 

intensamente", ha manifestado. 

A su juicio, "en esta legislatura no se ha invertido ni un sólo euro en el río Arga que no fuera 

planificado o incluso licitado por UPN", por lo que ha acusado a Bildu de "postureo y ecologismo 

de cartón piedra". En este sentido, ha exigido "a Asiron y a sus concejales de Bildu y de Geroa 

Bai que cumplan de una vez sus promesas y los acuerdos municipales, reconstruyan el azud y 

dejen de tratar de engañar a los ciudadanos". 

Por eso, ha reclamado que "se paralice esta licitación, porque se basa en un documento-propuesta 

que no genera el más mínimo consenso a nivel municipal ni ciudadano y sobre el que no han 

permitido debate alguno". "No puede aprobarse por la puerta de atrás, por la mínima y en el tiempo 

de descuento un documento que puede comprometer las políticas respecto al río de las próximas 

legislaturas sin antes, además, tratar de buscar una visión común de ciudad sobre el tema", ha 

concluido UPN. 
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La rotura de la presa de Santa 
Engracia pone en peligro la 
existencia de la Federación 

Navarra de Remo 

La Federación Española ha galardonado a la navarra gracias a su 
labor. 

 
Manifestación del club náutico de remo de navarra pasa solicitar la reparación de la presa de 
Santa Engracia. MIGUEL OSÉS   
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NAVARRA.COM 

21 Marzo, 2019 - 17:09 

El pasado 13 de febrero desde Madrid se desplazaron a la sede delInstituto Navarro de 
Deporte y Juventud los máximos responsables de la Federación Española de 
Remo. 

La presidenta, Asunción R. Loriente, y el vicepresidente, Ricardo Unzueta, mantuvieron 
un encuentro con Rubén Goñi, el máximo responsable de deporte en el Gobierno de 
Navarra y Esther Cremaes, la concejal de deportes del Ayuntamiento de Pamplona. 

La reunión se produjo para conseguir la viabilidad de la Federación Navarra de 
Remo, "cuya viabilidad se ha visto muy comprometida, hasta el punto de estar en juego 
su desaparición.", indica la federación en una nota. 

Esta viabilidad se debe a la rotura de la presa de Santa Engracia, hace ya quince 
meses. 

"En Navarra únicamente estamos dos clubes que desarrollamos este deporte: el Club de 
Remo Lodosa y el Club Náutico de Navarra. Este último, con el grueso de las 
licencias, no ha podido remar en su sede y llevan ya 15 meses sin poder entrenar ni 
competir", denuncian.  

La federación navarra apunta que de continuar este problema, el Club de Remo Lodosa 
podría sacar licencias federativas con Aragón o Guipuzcoa.  

La Federación Española de Remo ha concedido un galardón a la Federación Navarra 
dentro de los premios 'Gala del remo 2018', gracias a su labor en la búsqueda de 
soluciones en la reparación de la presa. 

Noticias Relacionadas 

  

 Un 'remolque fúnebre' del Club de Remo denuncia en Pamplona el 
abandono de Asirón a la presa de Santa Engracia 
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https://navarra.elespanol.com/articulo/pamplona/club-remo-continua-lucha-reparacion-presa-santa-engracia/20190316180742252243.html?utm_source=related&utm_medium=link&utm_campaign=related


 

 
PREMIOS GALA REMO 2018 - FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE REMO 

 
 

 
El pasado 13 de febrero, y a instancias de esta FEDERACIÓN NAVARRA DE REMO , desde Madrid se 
desplazaron a la sede del  INSTITUTO NAVARRO DEPORTE Y JUVENTUD ,  los máximos responsables  de 
la FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE REMO , representada por su Presidenta Dª Asunción R. Loriente, y por su 
Vicepresidente D. Ricardo Unzueta, donde mantuvieron un encuentro con D. Rubén Goñi, como máximo 
responsable del deporte en el GOBIERNO DE NAVARRA , y con Dª Esther Cremaes como Concejal de 
Deportes del AYUNTAMIENTO DE PAMPLONA . 
 
La finalidad de la citada reunión era la de mediar para conseguir la viabilidad de la FEDERACIÓN NAVARRA 
DE REMO, cuya actividad se ha visto muy comprometida (hasta el punto de estar en juego su desaparición), 
tras la rotura hace ya quince meses de la Presa de Santa Engracia, y evitar así que desaparezca de Navarra la 
posibilidad de practicar un Deporte Olímpico como es el Remo. 
 
Como resumen del tema, (también os adjunto un documento sobre nuestra postura en el tema de la presa de 
Santa Engracia), os comento que en Navarra únicamente estamos dos clubes que desarrollamos este deporte, 
Club de Remo Lodosa, y Club Náutico de Navarra, siendo este último, el que tiene el grueso de nuestras 
licencias, y al contar con el problema de no poder remar en su sede, y ante la imposibilidad de desplazar a 
diario a remer@s, y embarcaciones (por sus dimensiones), llevan ya 15 meses sin poder entrenar ni competir. 
 
Club de Remo Lodosa por sí solo, es imposible que sustente a la actual Federación Navarra de Remo, por lo 
que en un futuro reciente es muy probable que de continuar en esta situación, ellos saquen las Licencias 
Federativas con Aragón o con Guipuzcoa, y al desaparecer Club Náutico de Navarra, también lo hagamos esta 
Federación. 
 
Para obtener más información respecto al tema, en la página Web  www.nauticonavarra.com hay alojado un 
documento pdf de varias páginas, donde vienen reflejados todos los pasos que se han ido dando sobre este 
tema. 

 
http://www.nauticonavarra.com/_notes/Actuaci%C3%B3ntemapresa.pdf 

 

Los miembros desplazados de la FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE REMO a la citada reunión, pudieron 
comprobar de primera mano, todas las gestiones, y tramites que por parte de esta FEDERACIÓN NAVARRA 
DE REMO, y durante más de un año, se han llevado a cabo por la reparación de la citada presa, sin haber 
obtenido respuesta alguna ni por parte del Ayuntamiento, ni por parte del Gobierno de Navarra, motivo que ha 
llevado a esta FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE REMO, a conceder el GALARDÓN a esta FEDERACIÓN 
NAVARRA DE REMO dentro de los premios GALA DEL REMO 2018. 
 

http://federemo.org/premiados-de-la-gala-del-remo-2018/ 
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El Club Náutico de Navarra en 
peligro 

La rotura de la presa de Santa Engracia hace que 
el Club de Remo de Navarra no pueda entrenar, 

según afirma su presidente 
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NEREA LARRIU 
Pamplona 
26/03/2019 - 13:53 h. CET 
50 años a orillas del río Arga y ahora desde hace 15 meses parados. El Club 
Náutico de Navarra no puede entrenar por el estado de la presa de Santa 
Engracia. Alberto Garaicoechea, el presidente del Club Náutico de Navarra, 
afirma en Hoy por Hoy Navarra: “Estuvimos avisando de que la presa estaba 
en malas condiciones y que se podía romper y que a consecuencia de ello el 
río se quedaría sin caudal y no íbamos a poder entrenar. Con las riadas que 
hubo el año pasado la presa terminó por romperse del todo y el rio se ha 
quedado sin caudal”. 
 
Club de remo que ha llevado a Navarra durante años a ganar campeonatos. 
Han pasado de entrenar 5 días a la semana a entrenar uno y tener que 
desplazarse para ello. “Tenemos que estar los sábados que podemos o 
domingos, entre fines de semana, yendo a Lodosa a entrenar. Pero claro, 
tienes que desplazarte con niños y con mucha gente en coches particulares y 
nos supone un coste muy grande. Este año estamos completamente 
vendidos”, asegura Garaicoechea. 
 

Asegura que llevan 16 meses reclamando tanto al Gobierno de Navarra 
como al Ayuntamiento de Pamplona pero que no reciben respuesta. 
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AGENCIAS  
Pamplona 

La presidenta de la Cámara de 
Comptos, Asun Olaechea, reite-
ró ayer  en  comparecencia parla-
mentaria que la Administración 
Pública asumió un “elevado ries-
go” en la actuación urbanística 
de Salesianos y recordó que la 
obra estaba “condicionada” a la 
venta de parcelas.

  
Olaechea, que 

acudió a petición de I-E, suscri-
bía así el informe elaborado so-
bre la “operación urbanística de 
Salesianos”. 

Según explicó Olaechea, el so-
lar donde estaba ubicado el cen-
tro tenía que ser adquirido por la 
sociedad pública Nasuvinsa y 
después de la reordenación ur-
bana procedería a vender las 
parcelas para financiar el trasla-
do del colegio. Ahora, de forma 
provisional, porque todavía que-
dan dos parcelas sin vender, la 
congregación habría recibido 
con esta operación un total de 33 
millones de euros y la plusvalía 
que le quedaría a Nasuvinsa se-
ría de 4,26 millones. 

“Es de interés general el apo-
yo a centros educativos pero 
siempre que se realice en igual-
dad de oportunidades para to-
dos los centros docentes y siem-
pre que no condicione otras ac-
tuaciones de interés general, 
como ha sido en este caso la eli-
minación de reserva en materia 
de vivienda protegida”, dijo 
Olaechea. Por ello, recomendó 
“que todas las intervenciones 
públicas de apoyo a actuaciones 
de interés general se hagan pe-

ro no condicionen la ejecución 
de otras de interés general”. 

En nombre de I-E, Marisa de 
Simón denunció que esta opera-
ción no  tenía “nada que ver con 
el interés público” y añadió que 
el Gobierno de Navarra actuó 
“como especulador”. Luis  Zarra-
luqui (UPN) recordó que cuando 
se vendan las dos parcelas pen-
dientes Nasuvinsa obtendrá 
plusvalías por valor de 12,2 millo-
nes de euros. También defendió 
que era es una operación “de in-
terés general” y un “acierto”. 

La parlamentaria de Geroa 
Bai Isabel Aranburu puso en va-
lor en valor la actuación del ac-
tual Ejecutivo. “Además de re-
conducir una operación mal per-
geñada desde su origen y 
rescatar en cierta medida el inte-
rés público irrenunciable, ha mi-
nimizado el riesgo hasta donde 
la seguridad jurídica lo permitió, 
haciéndolo prácticamente ine-
xistente”. 

El portavoz de EH Bildu, Adol-
fo Araiz, dijo que las cosas se ha-
bían hecho “mal” tanto en la le-
gislatura pasada como en la ac-
tual porque la actuación no era 
“irreversible” y criticó el “urba-
nismo a la carta” del proyecto. “Si 
esto no es un pelotazo, que venga 
Dios y lo vea”. Mikel Buil, de Po-
demos-Orain Bai,  trasladó que 
su formación era partidaria de 
paralizar la operación aunque 
hubo de realizarse “a pesar de no 
haber consenso político dentro 
del cuatripartito”. 

La socialista Ainhoa Unzu  re-
conoció que esta actuación fue 
“arriesgada” pero que “los resul-
tados no han sido nada negativos 
para las arcas forales”, y el popu-
lar Javier García consideró que 
éste ha sido un “fracaso” del cua-
tripartito de intentar “sacar unos 
trapos sucios que no están sucios 
sino más que limpios” porque la 
operación es “totalmente legal”.

La presidenta de la 
cámara, Asun Olaechea, 
lo afirmó ayer  
en comparencia 
parlamentaria

Comptos reitera  
que Salesianos  
fue una operación  
de “elevado riesgo”

M.MUNÁRRIZ Pamplona 

UPN, vía moción, recordó ayer en 
la comisión de Urbanismo que no 
se ha cumplido el acuerdo alcan-
zado sobre el arreglo del azud de 
Santa Engracia del pasado 27 de 
junio. Fueron entonces los socia-
listas los que llevaron a esta comi-
sión la propuesta, con la petición 
de que se incluyera la reparación 
en la partida de Inversiones Fi-
nancieramente Sostenibles (IFS).. 
Salió adelante. Y el concejal de Ur-
banismo, Joxe Abaurrea (Bildu) 
puso hasta fecha: el otoño. 

“Siempre ha dicho que quiere 
una restauración provisional. Si 
fuera así, hubiéramos visto algún 
documento y no ha sido el caso”, le 
reprochó el portavoz regionalista 
Enrique Maya. Pero desde el equi-
po de gobierno -Bildu y Geroa Bai- 
se les respondió que se había se-
guido la tramitación necesaria: 
una memoria valorada al Gobier-
no de Navarra. “Y UPN sabe que la 
última palabra la tiene la Confede-
ración Hidrográfica del Ebro, a la 
vista del informe que le remita el 
Ejecutivo foral. Ahora estamos a la 
espera de ver qué dice ese infor-
me”, señaló Abaurrea.  

Y, según remarcó junto a Iñaki 
Cabasés (Geroa Bai), por haber 
cumplido con lo establecido, vota-
ron en contra por primera vez a la 
exigencia de reparar Santa Engra-
cia. En las otras cuatro ocasiones 

que la propuesta llegó a comisión 
Bildu se había abstenido y Geroa 
Bai alternó también el voto en 
blanco con el apoyo. “Esta presa 
nos parece compatible con el Arga 
y por eso políticamente de acuer-
do en una reparación. Pero no en 
una ilegalidad tal y como lo plan-
tea UPN sin esperar al dictamen 
de la Confederación”, dijo Cabasés. 
Así que votaron que en contra jun-
to a Aranzadi e I-E. El apoyo del 
PSN no fue suficiente. 

Presiones al club de remo 
En la reparación del azud no se ha-
bla tanto del valor artístico de una 
presa del siglo XIII ubicada en el 
barrio de la Rochapea, sino de que 
hoy en día aún permite embalsa-
mar el agua en época de estiaje. 
Algo que desde hace más de me-
dio siglo ha aprovechado el Club 
Navarro de Remo para esta prácti-
ca deportiva. Desde que la riada 
derribó parte de la estructura en 
enero de 2018 no han podido utili-
zar el Arga, por lo que reclamaban 
una pronta reparación avalada 
con 4.000 firmas. 

Ayer, Enrique Maya aseguró 
que el club hizo  público que había 

El grupo recordó que en 
junio de 2018 se aprobó 
el compromiso de 
reparar el azud en otoño

Desde Bildu y Geroa Bai 
se replicó que  
el Ayuntamiento  
ya ha remitido informes  
al Gobierno de Navarra

UPN intenta sin éxito 
recuperar el acuerdo de 
arreglar Santa Engracia

recibido presiones para detener 
su campaña de reivindicación. “Y 
se les ha recordado que están en 
un local municipal que podrían 
perder”, afirmó el regionalista. 
“Lo que dice podía ser difama-
ción”, advirtió Abaurrea. “Yo no 
me he dirigido a nadie ni que yo 
tenga constancia nadie lo ha he-
cho”. El concejal de Urbanismo 
añadió que su grupo también que-
ría la actividad de remo en el río a 
su paso por Pamplona. “Y si no es 
allí, buscaremos lugares alterna-
tivos”.  

Desde el PSN, Maite Esporrín 
indicó que veía poco interés en agi-
lizar la tramitación. “Y estos retra-
sos hacen que el club de remo vaya 
muriendo. A pesar de que hay mi-
les de firmas y que ustedes sí ac-
túan cuando aparecen cuatro car-
teles”. Armando Cuenca (Aranza-
di) reiteró por cuestiones 
ecológicas la negativa a la restau-
ración. “Pero hablar de competen-
cias es dar una patada adelante pa-
ra que la decisión la tomen otros y, 
a ser posible, a final de legislatura”. 
Edurne Eguino (I-E) dijo que era 
“escandaloso” que UPN intentara 
que actuaran al margen de la ley.

Imagen del azud este verano, donde se aprecia el daño. DN



28 de marzo de 2019 

 

Pamplona 

 

UPN intenta sin éxito recuperar el acuerdo de arreglar 
Santa Engracia 

El grupo recordó que en junio de 2018 se aprobó el compromiso de reparar el azud en otoño 

Desde Bildu y Geroa Bai se replicó que el Ayuntamiento ya ha remitido informes al Gobierno de 
Navarra 

M.MUNÁRRIZ Pamplona 

UPN, vía moción, recordó ayer en la comisión de Urbanismo que no se ha cumplido el acuerdo alcanzado sobre el arreglo del azud 
de Santa Engracia del pasado 27 de junio. Fueron entonces los socialistas los que llevaron a esta comisión la propuesta, con la 
petición de que se incluyera la reparación en la partida de Inversiones Financieramente Sostenibles (IFS).. Salió adelante. Y el 
concejal de Urbanismo, Joxe Abaurrea (Bildu) puso hasta fecha: el otoño. 

“Siempre ha dicho que quiere una restauración provisional. Si fuera así, hubiéramos visto algún documento y no ha sido el caso”, le 
reprochó el portavoz regionalista Enrique Maya. Pero desde el equipo de gobierno -Bildu y Geroa Bai- se les respondió que se había 
seguido la tramitación necesaria: una memoria valorada al Gobierno de Navarra. “Y UPN sabe que la última palabra la tiene la 
Confederación Hidrográfica del Ebro, a la vista del informe que le remita el Ejecutivo foral. Ahora estamos a la espera de ver qué 
dice ese informe”, señaló Abaurrea. 

Y, según remarcó junto a Iñaki Cabasés (Geroa Bai), por haber cumplido con lo establecido, votaron en contra por primera vez a la 
exigencia de reparar Santa Engracia. En las otras cuatro ocasiones que la propuesta llegó a comisión Bildu se había abstenido y 
Geroa Bai alternó también el voto en blanco con el apoyo. “Esta presa nos parece compatible con el Arga y por eso políticamente de 
acuerdo en una reparación. Pero no en una ilegalidad tal y como lo plantea UPN sin esperar al dictamen de la Confederación”, dijo 
Cabasés. Así que votaron que en contra junto a Aranzadi e I-E. El apoyo del PSN no fue suficiente. 

Presiones al club de remo 

En la reparación del azud no se habla tanto del valor artístico de una presa del siglo XIII ubicada en el barrio de la Rochapea, sino 
de que hoy en día aún permite embalsamar el agua en época de estiaje. Algo que desde hace más de medio siglo ha aprovechado 
el Club Navarro de Remo para esta práctica deportiva. Desde que la riada derribó parte de la estructura en enero de 2018 no han 
podido utilizar el Arga, por lo que reclamaban una pronta reparación avalada con 4.000 firmas. 

Ayer, Enrique Maya aseguró que el club hizo público que había recibido presiones para detener su campaña de reivindicación. “Y se 
les ha recordado que están en un local municipal que podrían perder”, afirmó el regionalista. “Lo que dice podía ser difamación”, 
advirtió Abaurrea. “Yo no me he dirigido a nadie ni que yo tenga constancia nadie lo ha hecho”. El concejal de Urbanismo añadió que 
su grupo también quería la actividad de remo en el río a su paso por Pamplona. “Y si no es allí, buscaremos lugares alternativos”. 

Desde el PSN, Maite Esporrín indicó que veía poco interés en agilizar la tramitación. “Y estos retrasos hacen que el club de remo 
vaya muriendo. A pesar de que hay miles de firmas y que ustedes sí actúan cuando aparecen cuatro carteles”. Armando Cuenca 
(Aranzadi) reiteró por cuestiones ecológicas la negativa a la restauración. “Pero hablar de competencias es dar una patada adelante 
para que la decisión la tomen otros y, a ser posible, a final de legislatura”. Edurne Eguino (I-E) dijo que era “escandaloso” que UPN 
intentara que actuaran al margen de la ley. 
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TRAMO DEL RÍO ARGA EN PAMPLONA 

El Ayuntamiento de Pamplona plantea 
dos opciones para el arreglo de la presa 
de Santa Engracia 
La reparación sigue pendiente del permiso de Confederación y de Medio Ambiente 

En una de las propuestas se plantea habilitar una rampa para el paso de los peces 

KEPA GARCÍA / PATXI CASCANTE - Viernes, 29 de Marzo de 2019 - Actualizado a las 06:02h 

 
Imagen del río con caudal, a su paso por la zona de Santa Engracia a finales de enero. (Patxi 
Cascante) 

 

 

PAMPLONA- El Ayuntamiento ha propuesto dos soluciones técnicas para el arreglo provisional de la presa 
de Santa Engracia que permita las actividades deportivas que se desarrollaban en ese tramo del río Arga hasta 
el derrumbe parcial del azud por causas naturales hace un par de años. Antes de procederse a la reparación, la 
Confederación Hidrográfica del Ebro (CHE) tendrá que dar la autorización al proyecto de intervención al 
tratarse de una obra en el cauce fluvial, mientras que el Gobierno de Navarra, como depositario de las 
competencias medioambientales, deberá hacer su propio informe. 

 

En la memoria remitida a finales de enero a la consejería de Medio Ambiente, la jefa del servicio de 
Conservación Urbana del Ayuntamiento menciona las quejas ciudadanas recibidas sobre el estado que 
presenta la presa, “que repercute no solo en la imagen de la memoria de la ciudadanía, sino en la altura de la 
lámina que permite utilizar esta parte del río para diversas actividades”. 

 

Los informes confirman que la rotura “ha ido evolucionando desfavorablemente con el tiempo”, por lo que se 
plantea su reparación desde el punto de su mantenimiento y de la actuación de obra civil, cumpliendo lo 
establecido por la comisión de Urbanismo donde los grupos municipales acordaron que se acometa un arreglo 
provisional. 

https://www.noticiasdenavarra.com/


El Ayuntamiento propone dos opciones, una de ellas incorporando una rampa de paso de peces. En ambos 
casos, la intervención prevista plantea el acceso por la margen izquierda con la realización de una ataguía en 
el trasdós de la presa para poder acceder al punto de las obras, donde se habilitará una escotadura en la 
margen derecha. La reparación propiamente dicha se realizará mediante la citada escollera y un muro de 
hormigón. Posteriormente se regularizará la zona de vertido mediante la disposición de una solera de 20 
centímetros. 

El presupuesto de la intervención que incluye el paso de peces es de 145.000 euros y 62.000 la que no tiene 
rampa. 

LA OCURRENCIA DE UPN 

El equipo de Gobierno ha reiterado en diversas ocasiones su intención de reparar la presa, aunque la 
oposición parece decidida a convertir el asunto en materia de confrontación electoral con la vista puesta en 
los próximos comicios. La última ocurrencia ha partido de los regionalistas, que no contentos con haber 
propuesto la colocación de andamios en la pasarela del Labrit pese al estado ruinoso en el que se encuentra, 
ahora han planteado al Ayuntamiento que inicie la reforma de la presa sin contar con los permisos necesarios. 

La propuesta fue rechazada en la Comisión de Urbanismo de esta semana, donde tanto Joxe Abaurrea (EH 
Bildu) como Iñaki Cabasés (Geroa Bai) reiteraron la decisión de acometer el arreglo provisional pero sin que 
esto obligue a saltarse el procedimiento o cometer algún acto ilegal. 

Lo que se mantiene es el descontento de los integrantes del club de remo, que con el derrumbe de la presa 
vieron cómo desaparecía la lámina que permitía aguas arriba sus actividades lúdicas. Se quejan de que las 
promesas para la reparación no se terminan de concretar y dudan de las intenciones futuras del 
Ayuntamiento tras conocerse el contenido del informe elaborado por una consultora sobre el entorno fluvial 
de Pamplona. 

Entre otras cuestiones, el documento plantea la eliminación de los azudes que se mantienen en el río Arga por 
considerar que incrementan los efectos en algunas crecidas y que su mantenimiento resulta muy costoso. El 
informe, realizado por la empresa Fluvialis River Innovation en 2017, formará parte del debate social que el 
Ayuntamiento quiere poner en marcha de cara a definir el ámbito fluvial de la ciudad, donde se analizarán las 
estructuras que se mantienen en el río y su futuro. 

CONSERVACIÓN 

Con respecto a las presas, el informe alude a la Harinera de Ilundain y a la de Santa Engracia. Sobre esta 
última menciona que derivaba agua por la margen izquierda del río Arga a las antiguas industrias del caucho y 
que “su desuso y mal estado de conservación requiere de un coste de mantenimiento muy elevado, totalmente 
insostenible a largo plazo”. 

Considera que estas infraestructuras transversales suponen una “afección crítica para el funcionamiento del 
río” y que con su retirada se mejora la “continuidad longitudinal, el transporte de sedimentos, se posibilita el 
paso de fauna y se disminuyen los efectos de algunas crecidas aguas arriba de los mismos”. 

LOS APUNTES 

Limpieza. El Ayuntamiento encargó a principios de año la retirada de los restos de la presa de Santa Engracia 
derrumbados la primavera pasada por efectos de las riadas y de otros materiales de alto tonelaje y arbolado 
que permanecían en el cauce del río Arga. Los trabajos se centraron en el tramo entre los puentes de 
Curtidores y Oblatas, donde se recuperaron algunas partes del antiguo puente del Plazaola. 

Del siglo XIII. La presa de Santa Engracia fue construida en piedra en el siglo XIII, con la función de servir al 
molino harinero municipal destinado a los hornos del Vínculo, aunque a finales del siglo XIX se transformó 
en una central eléctrica propiedad del Ayuntamiento. 
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¿Cuál es la postura ante la rotura
de la Presa de Santa Engracia?





 

La Hemeroteca  

 Pamplona 

ELECCIONES MUNICIPALES 2019 

 

Esporrín quiere rehabilitar la presa de Santa Engracia 

para recuperar la práctica del remo 
La candidata del PSN ha apoyado el derribo de las viviendas del Grupo Oscoz "tan 

necesario por su lamentable estado" 

 

Esporrín en un acto electoral en Pamplona en la escuela de remo. 
Andrea Marigó 

 

La candidata del PSN a la Alcaldía de Pamplona, Maite Esporrín, ha apostado por rehabilitar la 

presa de Santa Engracia para recuperar la práctica deportiva del remo. 

 

En un acto electoral celebrado junto al Club Náutico de Navarra, Esporrín ha defendido la 

necesidad de rehabilitar esta presa que, según ha indicado, "ya lleva derruida cerca de dos años y no se 

pueden celebrar las prácticas de entrenamiento de remo que se llevaba a cabo por un elevado número 

de personas, jóvenes en su mayoría". 

 

"Son 6.200 las personas que ya han firmado un manifiesto reivindicando la reconstrucción de la 

presa a las que Asiron y el actual equipo de gobierno del Ayuntamiento están dando la espalda", ha 

censurado la candidata del PSN, quien ha criticado que "tampoco se ha dado cumplimiento a la 

aprobación de una declaración en la que se solicitaba dicha reparación". 

 

Por otra parte, Esporrín ha desgranado algunas de las iniciativas de su partido para el barrio de la 

Rochapea como son la instalación del ascensor de Trinitarios o la colocación del tren del centro de 

interpretación del ferrocarril, "obras ya culminadas hace dos años y que Asiron ha sido incapaz de 
alcanzar los acuerdos necesarios para culminar este proyecto". 

 

Además, la candidata socialista ha defendido que "la implantación de la zona azul en la Rochapea es 

una necesidad para que los vecinos puedan tener más facilidad de aparcamiento en su barrio". Y 

también ha apoyado el derribo de las viviendas del Grupo Oscoz "tan necesario por su lamentable 

estado". 

https://www.diariodenavarra.es/
https://www.diariodenavarra.es/noticias/navarra/pamplona_comarca/pamplona/portada/
https://www.diariodenavarra.es/tags/temas/elecciones_municipales_2019.html
https://static01.diariodenavarra.es/uploads/imagenes/bajacalidad/2019/05/17/_esporrinremopsn_1fe3b775.jpg?b7120c4a8b485900e1de46e98f977072
https://www.diariodenavarra.es/tags/autores/andrea_marigo.html


 
Viernes, 17 de mayo de 2019 

 

Esporrín apuesta por rehabilitar la 
presa de Santa Engracia para recuperar 
la práctica deportiva del remo. 
 

 
Un paseante observa desde el puente viejo de Santa 
Engracia el derrumbe parcial de la presa. (Patxi Cascante) 

 

PAMPLONA. La candidata del PSN a la Alcaldía de Pamplona, Maite Esporrín, ha apostado por 
rehabilitar la presa de Santa Engracia para recuperar la práctica deportiva del remo. 
En un acto electoral celebrado junto al Club Náutico de Navarra, Esporrín ha defendido la necesidad 
de rehabilitar esta presa que, según ha indicado, "ya lleva derruida cerca de dos años y no se pueden 
celebrar las prácticas de entrenamiento de remo que se llevaba a cabo por un elevado número de 
personas, jóvenes en su mayoría". 

"Son 6.200 las personas que ya han firmado un manifiesto reivindicando la reconstrucción de la presa 
a las que Asiron y el actual equipo de gobierno del Ayuntamiento están dando la espalda", ha 
censurado la candidata del PSN, quien ha criticado que "tampoco se ha dado cumplimiento a la 
aprobación de una declaración en la que se solicitaba dicha reparación". 

Por otra parte, Esporrín ha desgranado algunas de las iniciativas de su partido para el barrio de la 
Rochapea como son la instalación del ascensor de Trinitarios o la colocación del tren del centro de 
interpretación del ferrocarril, "obras ya culminadas hace dos años y que Asiron ha sido incapaz de 
alcanzar los acuerdos necesarios para culminar este proyecto". 

Además, la candidata socialista ha defendido que "la implantación de la zona azul en la Rochapea es 
una necesidad para que los vecinos puedan tener más facilidad de aparcamiento en su barrio". Y 
también ha apoyado el derribo de las viviendas del Grupo Oscoz "tan necesario por su lamentable 
estado". 

 

https://www.noticiasdenavarra.com/
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Uxue Barkos, presidenta y candi-
data a seguir siéndolo, tiene moti-
vos para no tenerlas todas consi-
go. La mayoría de las encuestas 
vaticinan al cuatripartito la pérdi-
da de su mayoría y, por si fuera po-
co, marcan como tendencia que el 
PSN podría rebasar a Geroa Bai, 

coalición liderada por 
Barkos, como segunda 
fuerza. A la nacionalista le 
ha entrado el nerviosismo. 

Lógico. Y lo expresa con 
exageraciones. Lo de preguntar a 
María Chivite si está dispuesta a 
“aceptar hasta los votos de Vox pa-
ra llegar al Gobierno” es un sin-
sentido que desprende la asun-
ción de Barkos de que se le están 
poniendo mal las cosas. A todo es-
to, ¿por qué son malos los votos de 
Vox y maravillosos los de Bildu? 

Twiteando

LA FOTO DEL DÍA 

CAMPAÑA ELECTORAL, DÍAS DE POLÍTICOS PARA TODO

A Barkos le entra el nerviosismo con Chivite

Enfilan ya hacia su recta final unos días proclives a las fotografías algo extrañas. Las de políticos fuera de su eje habitual. La campaña es ese tiempo en 
el que más que políticos hay candidatos, lo que viene a ser igual pero no lo mismo. Y los candidatos se prestan a casi todo con tal de lograr un gol de efec-
to. De ahí las imágenes esta última semana de Javier Esparza (Navarra Suma) al volante de una máquina agrícola o Maite Esporrín (PSN) en un simula-
dor de remo. Más que la habilidad de conductor de él y los músculos de ella, serán las urnas el día 26 las que digan hacia dónde van ambos.  CEDIDAS

NAVARRA SUMA 
Pamplona 
20 h. Mitin central de cam-
paña de Navarra Suma con 
intervenciones del candida-
to a la presidencia del Go-
bierno de Navarra, Javier 
Esparza, y al Ayuntamiento 
de Pamplona, Enrique Ma-
ya. Baluarte 
 
GEROA BAI 
Pamplona 
12 h. Acto central de campa-
ña con presencia de sus can-
didatos, encabezados por la 
presidenta de Navarra y can-
didata a la reelección Uxue 
Barkos. Navarra Arena 
 
EH BILDU 
Pamplona 
12 h. Declaraciones sobre 
Educación de la candidata de 
EH Bildu Bakartxo Ruiz. Ca-
lle Bosquecillo. 
18.30h.- Tafalla. Acto políti-
co de EH Bildu con Bakartxo 
Ruiz y Jesús Arrizubieta. 
Frontón Ereta 
 
PODEMOS 
Pamplona 
10 h. Declaraciones de los 
candidatos de Podemos 
Ainhoa Aznárez y Gaxan Sad. 
Junto al Monumento a los 
Caídos. 
 
PSN 
Pamplona 
11 h. La candidata del PSN 
a la alcaldía de Pamplona, 
Maite Esporrín, presenta el 
programa para los barrios 
de San Juan, Iturrama y 
Mendebaldea-Ermitagaña. 
Plaza Monasterio de Azuelo 
12:30h.- Tudela. Acto polí-
tico con la candidata socia-
lista María Chivite. Sede del 
PSN 
18:30h.- Villafranca. Acto 
político del PSN. Casa de 
cultura 
 
I-E 
Pamplona 
10 h. Comparecencia ante 
los medios de los candida-
tos de I-E al Parlamento de 
Navarra y Ayuntamiento de 
Pamplona. Monumento a 
los Fueros 
18 h.- Ribaforada. Mitin de  
I-E. 
 
VOX 
Pamplona 
10 h. Visita del candidato de 
Vox a la presidencia del Go-
bierno de Navarra, Javier 
Horno. Mercadillo de Lan-
daben

ACTOS PARA HOY 

La candidata de EH Bildu, Ba-
kartxo Ruiz, apeló ayer a la defen-
sa del “cambio” con todas sus 
fuerzas, para que sea todavía más 

profundo. Tanto la dirigente 
abertzale como otros 
miembros del cuatriparti-
to aluden al “cambio” co-

mo si por sí mismo fuese un 
valor a tener en cuenta. Al menos 
la mitad de la sociedad navarra 
considera que el cambio que ha 
supuesto para la Comunidad fo-
ral el gobierno cuatripartito ha si-
do a peor. El cambio por el cambio 
no significa nada, si los ciudada-
nos no aprecian una transforma-
ción positiva.

Ruiz (EH Bildu)  
y el valor del 
“cambio”

Así fue el día 
PILDORAZOS ACTOS PARA HOY 

toda España. #NoNosCallarán 
#CsPorLaLibertad. 
@InesArrimadas En Navarra el 
nacionalismo sigue los mismos 
pasos del separatismo en 
Cataluña: también desinfectan con 
lejía el suelo que pisan los 
constitucionalistas. En Navarra aún 
estáis a tiempo de evitar el resto de 
la tragedia. ??@navarra_suma?? es 
la única alternativa 
constitucionalista.

Los ‘desinfectadores’ de Estella 

La acción de un grupo de abertzales esparcien-
do lejía en el suelo tras un acto de Ciudadanos 
en Estella marcó el día en las redes.  
 
@Albert_Rivera Los batasunos  
desinfectan con lejía en Estella el 
suelo que hemos pisado los 
democrátas de @CiudadanosCs. Lo 
que jamás podrán desinfectar es su 
odio. Que lo tengan claro: voy a 
seguri defenfiendo la libertad por 

elecciones 26M
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RUNNING

ALICIA SAGÜÉS Pamplona 

Raúl Macarro e Izaskun Zubiza-
rreta se proclamaron campeo-
nes de la prueba EH Mendi 
Erronka celebrada ayer en Leit-
za. Raul, el hombre más rápido 
de la carrera del club Basajaun 
Mendi Kluba, consiguió hacer el 
recorrido en 6 horas 59 minutos 
52 segundos, con un ritmo de 
9,57 kilómetros/hora. Casi un mi-
nuto más tarde, Igor Amantegui 
llegó a la meta consiguiendo el 
segundo puesto, y seis minutos 
después lo hacía Iker Karrera. 

Por su parte, Izaskun Zubiza-
rreta del Club de Montaña Noain 
con un  ritmo de 7,84 kilóme-
tros/hora subió al podio como 
primera clasificada con 8 horas 
32 minutos 38 segundos,  dominó 
el puesto durante todo el recorri-
do. Elena Calvillo defendía el se-
gundo puesto durante las dos pri-
meras etapas, pero pinchó, Uxoa 
Irigoyen y Silvia Trigueros le al-
canzaron llevándose el segundo 
y tercer puesto respectivamente. 

 La Mendi Erronka fue una ca-
rrera por montaña de 67 kilóme-
tros y de 7.200 metros de desnivel, 

Macarro y Zubizarreta 
ganaron la Mendi 
Erronka, 67 kilómetros 
por montaña 

Leitza reúne a 720 corredores

con salida y llegada en Leitza. El 
recorrido transcurrió por Araitz-
Betelu, Larraun y Lekunberri y 
participaron 720 corredores, don-
de 608 han acabado la carrera. La 
entrega de premios tuvo lugar a 
las 20 horas en la plaza de Leitza, 
después de la llegada de todos los 

corredores a la meta, ya que tuvie-
ron un tiempo máximo de 13 horas 
para completar el recorrido.  
CLASIFICACIÓN 
MASCULINA 
1. Raúl Macarro Torres 6:59:52, 18  
2. Igor Amantegui Altuna 7:01:12,69 
3. Iker Karrera 7:06:13,78 

4. Ugaitz Artola Usandigaza 7:10:20,21 
5. Arkaitz Muñoz Erasun 7:18:03,80 
FEMENINA 
1. Izaskun Zubizarreta  8:32:38,95 
2. Uxoa Irigoyen Odriozola 8:36:51, 78 
3. Silvia Trigueros Garrote  8:45:35,20 
4. Leire Baraibar Garmendia  8:49:14,99 
5. Elena Calvillo Arteaga 8:50:30, 94

El ganador cruzando la línea de meta. LEIRE RETEGI Los tres primeros clasificados.  LEIRE RETEGI

TRIATLÓN

LUCÍA VALERO Pamplona 

La  Triatlón Aritzaleku se celebró 
ayer con una gran participación 
de 600 triatletas. El Embalse de 
Alloz fue la sede de esta 16ª edi-
ción en la que los participantes 

Más de medio millar de 
triatletas se reunieron 
en las modalidades se 
Sprint y Olímpica

Rosado y Peñalva, 
ganadores en Aritzaleku

Los tres ganadores de la modalidad olímpica.  DN

debían completar un recorrido 
de 52, 5 kilómetros en total (1,5 
km a nado, 41km en bici y 10km 
de correr).  
      Javier Rosado, ya conocedor 
del circuito, fue muy regular du-
rante toda la prueba y con un 
tiempo de 2h12:05 se proclamó 
vencedor de la modalidad olímpi-
ca. En la categoría femenina, con 
cinco minutos de diferencia, Na-
talia Peñalva logró cruzar la meta 
con un tiempo de 2h44:18.  

Cuatro horas y media después 

Las tres primeras clasificadas de la modalidad olímpica.  DN

fue turno de la modalidad de 
Sprint, en la que los participantes 
debían completar un recorrido 
de 26,25 kilómetros en total 
(750m a nado, 20,5 en bici y  5km 
de correr) . En la categoría mas-
culina, el más destacado fue Mar-
tin Iraizoz quien consiguió alcan-
zar el primer puesto con un tiem-
po de 01h08:03. Mientras que la 
vencedora fue María Gómez, que 
paró el cronómetro en 1h24:21.  

 El día se desarrolló con gran 
ilusión entre los participantes y 

los espectadores que acudieron. 
La organización destacó a los nu-
merosos triatletas menores que 
demostraron ser  tanto o más 
competitivos que los mayores.  
 
CLASIFICACIONES 
MASCULINA 
1. Javier Rosado 2H:35:25 
2. Gonzalo Fuentes 2H:12:47 
3. Koldo Etxebarría  2H:16:26 
FEMENINA 
1. Natalia Peñalva 2H:44:18 
2. Mariola Urabayen 2H:49:57 
3. Ainoa Matute  2H:50:34 
SPRINT 
MASCULINA 
1. Martin Iraizoz 1H:08:03 
2. Javier Fernández  1H:08:18 
3. Mikel Saez  1H:09:38 
FEMENINA 
1. Rocío Marin  1H:24:21 
2. Eneritz Urrutia  1H:28:30 
3. Gisela Vinyes  1H:29:30

BALONCESTO El Herbalife 
Gran Canaria disputará 
las semifinales al 
Madrid 
Real Madrid y Herbalife 
Gran Canaria inician hoy en 
el WiZink Center (18.30 ho-
ras/#0) su eliminatoria de las 
semifinales de la Liga Ende-
sa, midiéndose así la robus-
tez del conjunto madridista 
en este tramo final de tempo-
rada ante la euforia de los vi-
sitantes por su histórica cla-
sificación para disputar la 
próxima Euroliga. El equipo 
merengue ha contado con 
tres días más de descanso an-
tes de la ‘semi’ y afrontará es-
te primer duelo ante el equi-
po de Luis Casimiro con toda 
la plantilla disponible. E.P.  

MOTOCICLISMO Jorge 
Lorenzo es segundo en 
la parrilla de salida 
A partir de las 12 horas de 
hoy se disputará el Gran Pre-
mio de Italia de MotoGP en el 
circuito de Mugello. Ayer se 
disputaron clasificación ofi-
cial de entrenamientos don-
de los españoles Jorge Lo-
renzo y Marevik Viñales han 
cobtenido el segundo y ter-
cer puesto para la parrilla de 
salida de hoy, el italiano Va-
lentino Rossi primero. El es-
pañol Marc Márquez (Repsol 
Honda RC 213 V), saldrá sex-
to aseguró que su posición 
“no refleja la posición real, 
porque en lo que a ritmo se 
refiere estoy bastante me-
jor”. DN   

PATINAJE Hoy a las 9:30 
horas primera Maratón 
en Pamplona 
Hoy se celebra el primer Ma-
ratón Ciudad de Pamplona, 
con más de 300 participan-
tes. Las salida es a las 9:30 
horas de la mañana en la 
Avenida del Ejército (tam-
bién será la meta) y se cele-
bra en los alrededores de la 
Vuelta del Castillo, también 
habrá pruebas de distintas 
distancias. La competición 
entra dentro de la Copa de 
España que se disputará en 
ocho ciudades. DN   

REMO  Maratón en 
máquinas de remo en el 
Club náutico 
Hoy se celebra la maratón en 
máquinas de remo de gimna-
sio junto a las intalaciones 
del club, junto al pueste de 
Curtidores a partir de las 
11:30 horas.El Club Náutico 
Navarra quiere protestar  así 
por la falta de ayuda munici-
pal ante la rotura de la presa 
de Santa Engracia, reducien-
do sustancialmente el cauce 
del río Arga a su paso por 
Pamplona Llevan seis meses 
sin poder entrenar ni compe-
tir, están en una situación 
que les va a conllevar no po-
der optar a subvenciones y 
ayudas deportivas. DN

MI PC
Highlight



D. ALBERTO GARAICOECHEA SÁNCHEZ, mayor de edad, con D.N.I.15834558-R, 
domiciliado en Pamplona como Presidente y en representación del CLUB NÁUTICO DE 
NAVARRA DE REMO, con domicilio en Pamplona, Pza. Errotazar s/n.:  
 
 

E X P O N E :  
 
QUE: Por motivo de su antigüedad, debido a su mal estado previo (como ya lo comunicamos en 
su día, y vino publicado en prensa), y a las continuas crecidas ocasionadas por los temporales 
del pasado invierno, se produjo la rotura de la presa de Santa Engracia. 
 
Que en consecuencia de esta rotura, ha descendido actualmente tanto el nivel de agua, que 
nos impide el seguir desarrollando nuestra actividad como club de remo de competición, 
(no podemos entrenar), y hemos tenido que cancelar todos los cursos de formación de este, y el 
pasado año. 
 
Que junto a los Descensos de Arga Vivo que programa anualmente el Ayuntamiento, y que no 
se han podido desarrollar con normalidad, y junto a los concursos de pesca que no se han 
podido celebrar, somos la única actividad que se desarrolla en ese río, y que da vida al Parque 
Fluvial del Arga. 
 
Que son cincuenta ya los años que llevamos altruistamente formando a chicos y chicas a través 
del deporte del remo, y que somos uno de los dos clubes que desarrollan la actividad del Remo 
en Navarra, y que en caso de no subsanarse la rotura de la presa, nos vamos a ver obligados 
a cesar nuestra actividad. 
 
Que es muy grande el número de ciudadanos que pasean por el Parque Fluvial del Arga, que 
éste se ha visto muy comprometido por el descenso del nivel de agua, que acarrea un retroceso 
de las orillas, un descenso de la fauna, y vegetación de la zona, un aumento de las basuras y 
restos depositados en los márgenes, dando lugar a una disminución de la actividad del citado 
Parque Fluvial, lo que ha llevado a que hayamos recogido en nuestra sede, la firma de 5.850 
personas que viendo in situ el estado del río, solicitaba la reparación de la Presa de Santa 
Engracia. 
 
Que con esta es la segunda entrega de firmas que realizamos, pues éstas 48 hojas se unen a 
las 161 hojas presentadas el pasado 3 de septiembre del 2018. 
 
Por todo ello, 
 

S O L I C I T A :  

 
De Vds. tome en consideración mi petición, y a la mayor brevedad posible debido a la urgencia 
del tema, se arregle el estado actual de la presa de Santa Engracia, ubicada junto al puente del 
mismo nombre, para reponer el nivel de agua a su estado anterior a la rotura de la presa, para 
así mantener el estado de sus orillas y ecosistema de la zona, y de esta manera nosotros 
podamos reanudar nuestras actividades. 
 
 
Es gracia, que pido de Vds. en Pamplona, a 22 de mayo de dos mil diecinueve. 
 

 
DOCUMENTOS ADJUNTOS APORTADOS: 

- DOSSIER QUE REFLEJA NUESTRA OPINIÓN RESPECTO A LA SITUACIÓN DE LA PRESA. 

-  48 HOJAS DE DE FIRMAS (1.350 firmas) SOLICITANDO LA REPARACIÓN DE LA PRESA. 

 

 

 

 

COMISIÓN DE URBANISMO 
EXCMO. AYUNTAMIENTO DE PAMPLONA 


